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Le mot du maire

Les vœux que j’ai présentés au 
mois de janvier ont été un moment 
privilégié qui nous a permis 
d’inviter et de rassembler toutes 
les forces vives qui contribuent au 
dynamisme de Saint-Jean-de-Boiseau. 
Je veux parler en particulier des 
responsables associatifs, des artisans, 
des commerçants, des enseignants, 
des personnels communaux, des 
personnels de Nantes Métropole, qui 
sont engagés au service de tous les 
habitants de Saint-Jean-de-Boiseau. 
Je les en remercie tous à nouveau ici. 

Je voudrais d’abord évoquer la 
solidarité. Nous nous étions engagés 
sur la mise en place d’un tarif de 
restauration scolaire à 1 euro pour 
les premières tranches de quotient. 
Cette mesure est appliquée depuis un 
an maintenant, et malgré les hausses 
des denrées alimentaires, nous avons 
décidé de conserver cette tarification 
pour les prochaines années.

Malgré cette inflation, l’équipe que 
je conduis a choisi de maintenir des 
services de qualité, surtout en ce qui 
concerne l’éducation, l’enfance et 
la jeunesse. Notamment en ce qui 
concerne le projet, toujours en cours, 
du groupe scolaire qui devra s’adapter 
à la conjoncture économique. Nous 
avons pris la décision de replanifier sa 
construction. Ce projet est nécessaire 
pour désengorger les cours d’école 
et diminuer les problèmes que cela 
engendre.

Nous sommes aussi aujourd’hui 
engagés sur la renaturation des 
espaces publics et sur une démarche 
de plantation d’arbres afin de lutter 

contre les îlots de chaleur. Dans le 
cadre de l’opération « Une Naissance 
un arbre », nous avons réarboré 
l’ouest de la rue des Noëlles-du-Pé 
où, avec les familles et les enfants, 
nous avons planté plus de 130 arbres 
et arbustes. Nous continuerons 
cette opération qui contribue au 
maintien de la biodiversité et au 
développement d’îlot de fraîcheur. 
C’est avec les mêmes objectifs que 
nous engagerons cette année une 
réflexion sur l’aménagement de nos 
cours d’école pour les désartificialiser 
et y ramener du végétal, comme nous 
l’avons fait passage de Deidesheim en 
déminéralisant les trottoirs.

Ces démarches de renaturation 
me conduisent à évoquer le 
développement urbain de notre 
commune. L’évolution démographique 
de la commune connaît depuis les 
années 1970 une augmentation de 
1,2 à 1,4 % en moyenne annuelle. 
Cette année, 37 000 ménages sont 
inscrits dans le fichier de demande 
d’un logement sur notre territoire 
métropolitain. La commune est 
engagée dans cet effort de construction 
et y contribue à proportion de son 
poids démographique. Elle le fait 
en contenant l’étalement urbain, 
en préservant les espaces naturels 
agricoles et forestiers et en assurant 
son développement dans le tissu 
urbain existant. C’est comme cela que 
nous pourrons produire du logement 
pour les seniors qui souhaitent se 
rapprocher du centre-bourg, que nous 
favoriserons l’accès au logement des 
jeunes ménages, des jeunes actifs, 
que nous proposerons du logement 
pour les plus modestes, et que nous 

renforcerons notre centralité pour y 
maintenir et y développer une offre 
de commerces et de services.

Pour terminer, je souhaite revenir 
sur l’inflation que j’évoquais plus 
tôt. La facture énergétique de notre 
commune a été multipliée par 
trois. Cela concerne aussi la hausse 
des dépenses d’alimentation, de 
fournitures, mais aussi de travaux 
dans les bâtiments. Dans le cadre 
de la préparation du budget 2023 
nous aurons à arbitrer des choix de 
dépenses, mais nous avons d’ores et 
déjà fait le choix de ne pas réduire 
les services à la population, de ne 
pas réduire les subventions aux 
associations dont nous avons tant 
besoin pour participer à la cohésion 
sociale, et enfin de ne pas avoir recours 
à l’augmentation de la fiscalité locale.

En vous présentant mes vœux, je 
veux être sincère et optimiste tout 
en restant conscient des réalités 
de notre monde, des réalités de 
notre commune et de ses immenses 
richesses. En ce début d’année, 
préservons-les, et sachons distinguer 
l’essentiel et mesurons bien que nos 
petits efforts conjugués auront raison 
des difficultés qui se présentent à 
nous.

Comme Jaurès l’a déclaré : « il 
ne faut avoir aucun regret pour le 
passé, aucun remords pour le présent 
et une confiance inébranlable pour 
l’avenir ».

Le maire,
PascaL Pras
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Séance du 
3 février 2023
(extrait)

	■ Accueils de loisirs : 
actualisation des tarifs des 
repas livrés.

Par délibération du 3 décembre 
2020, il avait été autorisé la signature 
d’un contrat de livraison de repas 
pour les accueils de loisirs avec la 
société « A.P.I. restauration » pour 
une durée d’une année reconductible 
au maximum 3 fois à compter du 
1er janvier 2021.

Par courrier reçu le 26 décembre 
2022, la société « A.P.I. restauration » 
nous informait qu’en raison de 
l’augmentation du prix des denrées 
alimentaires, de l’énergie et du SMIC, 
elle sollicitait une actualisation de ses 
tarifs de 14% au 1er janvier 2023.

Après négociation, il est finalement 
proposé une augmentation de 5% 
selon le détail suivant :

Prix HT Prix TTC

Repas adulte 3,219 € 3,396 €

Repas enfant 
maternelle 
(4 éléments)

2,673 € 2,82 €

Repas enfant 
maternelle 
(5 éléments)

2,799 € 2,953 €

	■ Tarification solidaire des 
transports publics urbains : 
autorisation de signer un 
avenant à la convention

Par délibération du 1er juillet 2021, 
il avait été autorisé la signature d’une 
convention entre Nantes Métropole, 
la société d’économie mixte des 
transports de l’agglomération nantaise 
et la commune de Saint-Jean-de-
Boiseau relative à la tarification 
solidaire du réseau de transports 
publics urbains de l’agglomération 
nantaise.

Du fait des évolutions économiques 
et sociales de ces dernières années, il 
est apparu nécessaire de faire évoluer 
les seuils actuellement en vigueur 
selon les principes suivants :

• Augmentation du plafond maxi-
mal des ressources permettant l’accès 
au dispositif (900 € au lieu de 600 €)

• Création d’une quatrième tranche 
de tarifs du fait de la réévaluation du 
seuil maximal

Séance du 
13 décembre 2022
(extrait)

	■ Révision du régime 
indemnitaire tenant compte 
des fonctions, des sujétions, de 
l’expertise et de l’engagement 
professionnel (RIFSEEP) à 
compter du 1er janvier 2023 : 
autorisation.

Monsieur le Maire rappelle 
à l’Assemblée que les agents 
municipaux bénéficient, depuis 
2016, du Régime Indemnitaire tenant 
compte des Fonctions, des Sujétions, 
de l’Expertise et de l’Engagement 
Professionnel (RIFSEEP).

Au regard du contexte économique 
et financier actuel et dans le souci 
de soutenir le pouvoir d’achat des 
agents communaux, il a été voté 
la revalorisation du montant du 
RIFSEEP perçu par ces derniers. 
La revalorisation concerne la part 
« grade » du régime indemnitaire et 
elle s’élève à 100  € brut par mois 
pour les agents de catégorie C, 130 € 
brut par mois pour les catégories B 
et 160  € bruts par mois pour les 
catégories A.

	■ Convention avec l’AJI : 
autorisation de signature.

Par délibération du 16 décembre 
2021, il avait été autorisé la signature 
d’une convention d’une année avec 
l’Association Jeunes Intercommunale 
(A.J.I.) dans le prolongement de 

celles mises en œuvre depuis 1997.
Cette convention a pour objet de 

confier à l’association la conduite 
et le développement des politiques 
« jeunesse » définies par les 
communes de La Montagne et de 
Saint-Jean-de-Boiseau à travers les 
objectifs suivants :

• Faire vivre les locaux jeunes par 
le biais de projets d’animation.

• Mettre en place des temps forts 
sur les petites vacances et sur l’été 
avec l’organisation de séjours.

• Organiser des temps forts à 
connotation culturelle à raison de 
deux actions par commune sur l’an-
née.

• Travailler l’axe « prévention » en 
lien avec le collège, mais aussi sur les 
locaux jeunes.

• Développer des passerelles avec 
les structures « enfance » de Saint-
Jean-de-Boiseau et de La Montagne : 
ALSH, périscolaire, etc.

• Faire du lien entre les projets de 
l’AJI et les projets locaux de chaque 
commune.

Ces objectifs sont déclinés à travers 
quatre axes définis comme suit :

• Mise à disposition d’espaces jeu-
nesse ouverts toute l’année

• Organisation d’actions collectives 
(rencontres, sorties, séjours, ateliers, 
formation …)

• Temps de présence dans les éta-
blissements scolaires (web radio, pré-
vention, actions citoyennes …)

• Accueil à l’espace informations 
jeunes.

Retrouvez sur le site Internet 
le compte rendu exhaustif 
des différentes réunions 
du conseil municipal.

Prochain conseil municipal  : 
11 mai 2023 à 20 h 30.
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Nantes Métropole assurera la maîtrise d’ouvrage 
et la gestion de la future piscine du sud-ouest
Dans une volonté de solidarité vis-à-vis des 7 communes du quart sud-ouest de la métropole, 
compte tenu de la faiblesse particulière de leurs moyens et pour répondre à l’obligation de 
permettre aux 4 000 enfants des écoles du pôle sud-ouest d’apprendre à nager, il a été proposé 
au vote du Conseil métropolitain du 10 février 2023 de déclarer l’intérêt métropolitain de ce projet.

Concrètement, Nantes Métropole 
assurera la maîtrise d’ouvrage et 
l’exploitation du futur équipement, 
et les communes participeront à ses 
coûts de fonctionnement au prorata 
du nombre de créneaux mobilisés. La 
livraison est prévue en 2027/2028.

Les 7 communes du sud-ouest de la 
métropole, Bouaye, Brains, Le Pellerin, 
Saint-Aignan-de-Grand-Lieu, Saint-
Jean-de-Boiseau, La Montagne et 
Saint-Léger-les-Vignes portent depuis 
de nombreuses années un projet de 
piscine intercommunale à Bouaye.

Ce quart sud-ouest de la métropole 
est en effet dépourvu de piscine alors 
même que le « savoir nager » constitue 
une compétence fondamentale dans 
les programmes fixés par l’Éducation 
Nationale, à acquérir avant la fin 
de l’année de 6ème. Il n’existe pas 
aujourd’hui d’équipement dans ces 
7 communes pour répondre à cette 
obligation. De nombreux enfants 
n’apprennent donc pas à nager, ou 
dans des conditions insatisfaisantes, 
notamment dans des bassins mobiles 
estivaux, à l’initiative des communes. 
Pouvoir nager dès le plus jeune âge 
est une priorité de l’enseignement 
d’éducation physique et sportive. Le 
dispositif « savoir nager en sécurité » 
inclus dans le programme scolaire 
doit permettre à chaque enfant de se 
familiariser avec le milieu aquatique 
et d’apprendre à nager.

Depuis de nombreuses années, les 
maires portent un projet pour pallier 
cette carence. Malgré leur volonté, les 
7 communes, figurant parmi les plus 
petites de la métropole, sont contraintes 
financièrement et en ingénierie pour 
mener à bien ce projet d’envergure. 
Ainsi, compte tenu de la faiblesse 
de leurs ressources financières et 

fiscales et de leurs moyens humains, 
les 7 communes ne peuvent réaliser 
seules un tel équipement.

Constatant ce blocage, Johanna 
Rolland a pris la décision de proposer 
aux 24 maires de la Métropole 
d’aller vers un accompagnement 
du projet en soumettant au vote du 
Conseil métropolitain du 10 février 
la déclaration d’intérêt métropolitain 
de la future piscine pour que Nantes 
Métropole en assure la maîtrise 
d’ouvrage et l’exploitation.

Johanna Rolland, présidente de 
Nantes Métropole

« Je ne me résous pas à ce que des 
enfants de notre métropole ne puissent 
pas apprendre à nager car nous 
n‘avons pas les équipements suffisants 
pour les accueillir dans certains 
territoires. Ce projet est important 
pour les 7 communes du sud-ouest, 
aujourd’hui dépourvues de piscines. 
Au nom de cette singularité territoriale 
et en solidarité avec l’ensemble de ces 
petites communes qui ont les moyens 
les plus faibles de nos 24 communes, 
je souhaite que la métropole déclare 
d’intérêt métropolitain la réalisation 
de ce futur équipement à Bouaye. La 
future piscine pourra ainsi répondre 
aux besoins des établissements scolaires 
des 7 communes et ouvrira ses portes au 
public et aux activités associatives. »

Pascal Pras, maire de Saint-Jean-
de-Boiseau

« Cette proposition de la Métropole 
d’assurer la maîtrise d’ouvrage et la 
gestion de la piscine du sud-ouest ré-
pond, pour moi, à deux enjeux. Tout 
d’abord celui de la solidarité : sans 
cet engagement, dans un contexte fi-
nancier de plus en plus tendu pour les 
communes modestes, nous n’aurions 

jamais pu financer cet équipement et 
assurer son fonctionnement. Ensuite, 
cet engagement permettra aux enfants 
de nos territoires, de pouvoir enfin ac-
céder « au savoir nager » inscrit dans 
les programmes scolaires. Voilà un en-
gagement fort au service des habitants 
et des enfants d’un territoire qui en 
était dépourvu. »

Un équipement métropolitain au 
service du savoir nager dans les 
7 communes

Aujourd’hui, les 7 communes 
totalisent 90 classes du 1er degré 
(maternelles et élémentaires) et 81 
classes du 2d degré (collège et lycée). 
La piscine sera dimensionnée de 
façon à pouvoir accueillir l’ensemble 
des enfants, pour l’apprentissage du 
« savoir nager » et pour les cours 
d’éducation physique et sportive.

La piscine s’implantera à Bouaye, 
dans la ZAC des Ormeaux, à proximité 
du parc de la Mévellière. Elle sera 
livrée entre 2027 et 2028.

Elle comptera un bassin de 
25 mètres et 6 lignes d’eau, de 
375 m² (grand bain) et un petit bassin 
d’apprentissage (petit bain). Sa 
vocation sera scolaire et associative. 
Elle sera ouverte aux nageurs 
individuels. Ce sera uniquement un 
bassin de nage, sans espace ludique, 
dans un esprit de sobriété financière et 
énergétique. Le coût d’investissement 
du projet est estimé à 10 M€. 
L’investissement et l’exploitation 
seront assurés par Nantes Métropole, 
avec une participation financière des 
7 communes en fonction des usages 
scolaires. Des subventions seront par 
ailleurs sollicitées auprès de différents 
partenaires (Département, État, 
ADEME notamment).



INFORMATIONS
GÉNÉRALES

les 6 élus du bureau devant le Patio à Bouguenais
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Un nouveau bureau 
pour le don du sang

L’assemblée générale de 
l’association pour le « don de sang 
bénévole de Bouguenais et des 
communes environnantes » (ADSBBE) 
s’est réunie à Bouaye le 1er octobre 
dernier et son conseil d’administration 
a renouvelé son bureau le 11 octobre. 
Ont été élus comme présidente 
Marie-Pierre Ratez, vice-président 
Stéphane Barbeau, secrétaire générale 
Emmanuelle Budès, secrétaire 
adjointe Florence Chataigner, trésorier 
général Claude Freuchet et trésorière 
adjointe Madeline Saillant. Ces 
nouveaux membres du bureau, issus 
des communes de Bouaye, Brains, 
Saint-Léger-les-vignes, Bouguenais ou 
Saint-Aignan-de-Grand-Lieu œuvrent 

pour le bon fonctionnement des 
collectes de sang. En sus de ces cinq 
communes, Port-Saint-Père, Saint-
Jean-de-Boiseau et La Montagne 
complètent la sphère géographique 
de l’association. Elle recherche des 
bénévoles pour Port-Saint-Père et 
Saint-Jean-de-Boiseau.

Privée de moments de convivialité 
depuis 2020, elle a relancé sa 
traditionnelle soirée festive qui 
a eu lieu salle de l’Héronnière à 
Saint-Aignan-de-Grand-Lieu, le 18 
février 2023 avec repas et soirée 
dansante. 

Les informations et les réservations 
seront données par les bénévoles 
investis dans chaque commune.

À Saint-Jean-de-Boiseau appelez le 
06.71.87.94.91 ou le 06.08.09.79.90.

Contacts
06.95.56.35.99 ou adsbbe44@

gmail.com
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Grand Débat 2023
Fabrique de nos villes

Il s’agit cette année du 4ème Grand 
Débat de la métropole nantaise. Cette 
démarche vise à proposer à chacun 
de s’exprimer, contribuer, échanger, 
réagir et débattre sur un sujet. Cette 
édition porte sur la Fabrique de nos 
villes, nos modes de vie ainsi que 
leurs enjeux pour les communes de la 
métropole.

Le Grand Débat ne sera pas le grand 
soir de l’urbanisme nantais : un grand 
changement quel qu’il soit doit être 
fait progressivement pour que tout 
un chacun le fasse sien. La feuille de 
route donnera un mode opératoire, 
des échéances mais ne mettra pas en 
pause les projets en cours.

A l’horizon 2030, notre métropole 
aura changé de visage et de mode 
d’emploi. C’est une transformation 
profonde écologique et sociétale de 
nos villes et nos vies qui s’accélère. La 
forme d’une cité, ses fonctionnalités, 
son paysage sont à l’image des 
sociétés qui l’habitent, l’imaginent, 
ou la fabriquent. Nantes Métropole 
porte l’ambition de maîtriser son 
destin et de pas subir ni l’incertain, ni 
les chocs de l’avenir.

Dans ce contexte de grandes 
transformations à la fois désirées, 
nécessaires et parfois sous contraintes, 
où la transition écologique est devenue 
une priorité absolue pour l’action 
publique, la Métropole souhaite à 
cette étape clef de bifurcation(s), 
organiser un Grand Débat citoyen sur 
la Fabrique de la ville et le futur mode 
d’emploi de la Métropole.

Ainsi ce Grand débat s’adresse aux 
habitants des 24 communes et des 
territoires voisins pour débattre sur 
comment ils envisagent « d’habiter 

et vivre la métropole demain ». En 
quoi la forme urbaine, paysagère, 
ses services urbains, la place de la 
nature et de la culture, ses modes 
de construction, et reconstruction, 
la maîtrise de son développement… 
peuvent soutenir les changements de 
mode de vie et du vivre ensemble ?

Calendrier
Lancement du débat le 7 mars 2023 

- 18 h 30
De mars à juillet 2023 :
Temps du débat > Montée 

en connaissances, contributions 
individuelles et collectives, ateliers 
pour les citoyens et les acteurs 
professionnels, événements, etc.

De juillet à l’automne 2023 :
Analyse des contributions et 

publication du rapport final du débat
De l’automne 2023 à début 2024 :
Instruction des préconisations 

du rapport et délibération sur les 
engagements pris pour aboutir à des 
décisions qui engagent l’avenir de la 
métropole - feuille de route partagée

Site internet dédié
grand-debat-metropole.nantes.fr  
Ouverture du site prévue le 7 mars 

2023
Des réseaux dédiés au Grand Débat 

verront également le jour à cette date.

Les 4 questions du débat
• Habiter et vivre la métropole 

autrement
Interroger les usages, les habitudes, 

les modes de vie et les aspirations des 
habitants actuels et futurs de la 
métropole et usagers temporaires 
ou réguliers, répondre à l’enjeu de 

la proximité, penser des nouvelles 
formes d’habiter. Quelles évolutions 
de nos modes de vie et nos usages de la 
métropole face aux enjeux climatiques 
et aux évolutions sociétales (travail, 
mobilité, consommation) ?

• Fabriquer la métropole autre-
ment

80 % de la ville de demain est déjà 
construite, comment réinterroger le 
processus de la Fabrique de la Ville au 
regard du contexte actuel et à venir, 
et proposer ensemble de nouvelles 
solutions, nouvelles méthodes, 
nouvelles postures et nouvelles 
compétences qui tiennent compte des 
impératifs climatiques, écologiques et 
sociaux ?

• Pour une métropole des transi-
tions, résiliente et du mieux-être

Anticiper les crises, s’adapter face 
aux changements climatiques, c’est 
aussi identifier les opportunités pour 
se réinventer et progresser vers une 
métropole résiliente, du mieux être et 
favorable à la santé : une métropole 
qui protège.

• Pour une métropole qui sait 
faire société

Dépasser les points de tensions, 
apprendre à résoudre les controverses 
pour dessiner la métropole de demain 
qui soit intégratrice des contradictions 
et des différences, qui permette à 
chacun d’y trouver sa juste place.



DOSSIER
L’AJI une dynamique collective 
pour la jeunesse

Dans le cadre de sa politique jeunesse, l’Animation Jeunesse Intercommunale est l’un des 
partenaires importants de St Jean de Boiseau envers les 11 ans et plus. 

Ses actions s’attachent à viser tous 
les jeunes, quelles que soient leurs 
situations et leurs vécus, ce qu’on 
appelle un projet ouvert au plus grand 
nombre dit d’Education Populaire.

L’AJI est une structure associative 
composée de trois collèges (gouver-
nance) : un premier composé de deux 
représentants du conseil municipal de 
chaque commune conventionnée avec 
l’association, un second composé de 
représentants d’associations locales 
œuvrant aussi pour des actions jeunesse 
communes et un dernier collège compo-
sé d’usagers adhérents à l’association.

Des sièges sont aussi proposés de 
façon équitable entre des personnes 
résidentes à Saint-Jean-de-Boiseau et 
la Montagne.

Le projet associatif a débuté en 
1997 du temps où Camille DURAND 
alors maire de Saint-Jean-de-Boiseau 
déclarait qu’en créant l’AJI nos 
communes avaient mis en commun 
leurs pauvretés pour créer une richesse. 

Une convention triennale (2023-
2025) vient d’être signée avec Saint-
Jean-de-Boiseau et la Montagne 

Aujourd’hui l’AJI a fixé 4 axes 
d’intervention :

• un relais infos jeunes,
• un accompagnement des jeunes 

voulant créer un projet, lesquels sont 
accompagnés par des animateurs 
(trices)  (Axe appelé Envie d’agir),

• un accueil dans des locaux jeunes 
à Saint-Jean-de-Boiseau (10 rue des 
Violettes) comme à la Montagne (au 
Chalet rue de Bouguenais)

• des actions dans les écoles et col-
lèges (web radio et interventions pré-
ventions –citoyenneté principalement).

Les 4 axes déclinés avec une 
convention et des missions 
bien identifiées :

Les moyens opérationnels :
L’AJI, pour mener toutes ces 

missions sur les temps extra scolaires 
et scolaires, a un budget global annuel 
d’un peu plus de 200 000€. Chaque 
commune conventionnée apporte 
en subvention 30% de ce budget. 
Les autres recettes proviennent 
ensuite principalement de la CAF, 
du département 44, de différents 
partenaires selon les projets (exemple 
l’Office franco-allemand pour les 
échanges franco allemands) puis les 
familles à travers des adhésions et des 
inscriptions aux séjours par exemple.

L’AJI, via des initiatives jeunesse, 
s’appuie aussi sur les locaux 
municipaux comme c’est le cas entre 
autre pour le festival Jeux m’Eclate 
par exemple en décembre dans le 
Complexe des Genêts.

L’association est composée 
d’un directeur à temps plein, une 
secrétaire comptable à mi-temps, de 
trois permanents à temps plein et 
d’un animateur en formation présent 
en temps partiel.

Pour plus de renseignements le 
secrétariat est ouvert du lundi au 
vendredi de 9 h 00 à 12 h 30 au 10 rue 
des Violettes 44640 Saint-Jean-de-
Boiseau Tél. : 02.40.65.99.10 Mail : 
secretariataji@gmail.com 

L’AJI vient d’eménager en décembre 
2023 dans ces nouveaux locaux qui 
étaient occupés avant par le multi 
accueil. 

Le directeur et l’équipe d’animation 
peuvent aussi vous recevoir à Saint-
Jean-de-Boiseau sur rendez vous ou 
au Chalet (La Montagne)  les mardis 
et jeudis après-midi entre 14 h 00 et 
18 h 00.
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DOSSIER
Hommage à Camille Durand

Le 3 mars dernier, nous apprenions la disparition de Camille Durand. Maire de notre commune 
durant 31 ans, il a profondément marqué l’aménagement de notre commune.

Au-delà de l’hommage à l’homme 
engagé qu’il a été, il nous semble 
important de revenir sur certaines de 
ses actions au service des habitants 
de Saint-Jean-de-Boiseau.

Alors qu’il est encore jeune, sa 
famille vient s’installer à Saint-
Jean-de-Boiseau. Il est l’aîné d’une 
famille ouvrière de 5 enfants. Après 
une formation technique à l’Arsenal 
d’Indret, il poursuit ses études en 
cours du soir à l’École Nationale 
Supérieure de Mécanique de Nantes.

Militant syndical dans un premier 
temps, il s’engage ensuite dans le 
mouvement « Objectif Socialiste 72 » 
qui participe à la construction du Parti 
Socialiste lors du Congrès d’Epinay. Il 
s’informe et se forme pour devenir un 
candidat et un élu compétent.

Élu maire de Saint-Jean-de-Boiseau 
en 1977, Camille Durand engage 
sur la commune le développement 
des politiques publiques qui feront 
évoluer le petit bourg rural vers une 
commune offrant et soutenant de 
nombreux services à la population. 
Ainsi, au début des années 80, la 
commune accueillera ses premiers 
logements locatifs sociaux dans 
des bâtiments bioclimatiques sur le 
quartier des Genêts. Cela souligne 
déjà l’effort de solidarité au service 
de tous et la conviction de permettre 
à chacun de disposer d’un toit.

Suivent la construction de l’école 
maternelle Emilienne-Leroux, de 

la salle de sport des Genêts et du 
centre médico-social. Les services 
de la petite enfance et de l’enfance 
se développent dans les années 90 
avec la construction du multi-accueil, 
le développement des activités 
périscolaires. Dans les années 90, 
s’engage le réaménagement du centre 
bourg, qui conduit à la construction 
de l’Espace de la Halle, afin de fixer 
les commerces qui manquent à notre 
centralité. Cela sera suivi au cours de 
son dernier mandat par la rénovation 
et l’extension de l’école élémentaire 
en centralité, devenu l’école Robert-
Badinter. C’est aussi au cours de ses 
mandats que la commune acquiert le 
Château du Pé et engage sa rénovation 
du Parc puis du Château.

Dès son premier mandat, Camille 
Durand s’engage sur le chemin 
de l’écologie et de la sobriété 
énergétique. C’est ce qui l’amène à 
s’opposer, avec le conseil municipal, 
au projet de centrale nucléaire au 
Pellerin. À cette occasion il fait 
déposer symboliquement la première 
pierre d’un abri anti-atomique sur la 
place de la Liberté, au cœur du bourg, 
face à la Mairie.

De la même manière, précurseur 
dans le domaine de la parité en 
politique, il n’hésite pas à confier 
le poste de 1er adjoint à une femme, 
Mme Lydie Gilard. Il donnera aussi 
de grandes responsabilités à d’autres 
femmes comme Marie-Thérèse 
Renaudineau, ou encore Henriette 
Baudry et Geneviève Chauvet. De 
même, au cours de ces mandats, il 
s’appuie sur des élus de qualité en 
qui il a une réelle confiance, tels que 
Jean Leberre aujourd’hui disparut, et 
Jacques Mayence.

Dès 1977, il participe avec Alain 
Chénard, à la construction de 
l’intercommunalité nantaise. De la 
création du SIMAN, en passant par le 
District de l’agglomération nantaise 
jusqu’à la forme actuelle de Nantes 
Métropole, il apporte sa pierre à 

l’édifice aux côtés de Jean-Marc 
Ayrault.

Occupant différentes fonctions 
jusqu’à celle de premier vice-président 
de Nantes Métropole, il s’occupe de 
la mobilité et des transports, de la 
gestion des déchets, des finances, de 
la départementalisation des services 
incendie, et pour une très bonne part, 
de la solidarité internationale et de la 
coopération décentralisée.

Cette fibre internationale se 
concrétise par les différents jumelages 
mis en place dans notre commune : 
Deidesheim en Allemagne, 
Mediouna/Mazouna en Algérie et par 
la construction d’une école au Mali.

À l’âge de 65 ans, Camille Durand 
décide de ne pas se représenter en 
tant que maire, mais reste encore un 
temps engagé à la SEMITAN qui gère 
les transports sur notre territoire, à 
la SMACL, mutuelle d’assurance des 
collectivités locales, ou encore plus 
récemment la Ressourcerie de l’Ile, 
qui vient malheureusement de fermer, 
évènement qui l’a profondément 
touché

Homme généreux, engagé, attentif, 
mais aussi combatif, Camille Durand 
aura marqué le développement de 
notre commune et plus largement 
celui de notre Métropole. Il laisse de 
très nombreux souvenirs à ceux qui 
ont fait un bout de chemin à ses côtés. 

Saint-Jean-de-Boiseau perd son 
maire honoraire, mais nous perdons, 
avant tout, un homme attachant.
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L’ACTION
MUNICIPALE
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SOCIAL

Goûter des séniors
La chanteuse Karine a mis 

l’ambiance au goûter des résidents de 
la Tour du Pé, en reprenant un large 
répertoire de chansons fredonnées 
par tous, ce qui a été l’occasion 
d’exécuter des pas de danse pour 
les résidents qui ont bien apprécié 

ce moment de convivialité. La 
chanteuse de ARTS’MANIE a fait son 
show également à la salle des Pierres-
Blanches, devant un public de plus de 
130 seniors très attentionnés, qui ont 
pu reprendre en chœur les refrains 
connus.

Un goûter gourmand a été proposé 
par les élus à l’entracte, où chacun 
a pu échanger avec ses amis ; ce 
moment de partage et de plaisir a été 
bien apprécié.

Le Noël de l’Action Sociale
L’action sociale de la Mairie a 

contribué au noël de 88 personnes 
ayant disposé d’une aide du CCAS 
durant l’année 2022.

C’est autour d’un moment 
convivial que ces personnes se sont 
retrouvées et ont pu bénéficier de 
chèques cadeaux à utiliser auprès des 

commerçants de la commune ainsi 
que des places de spectacles ou des 
tickets de cinéma.  

Arnaques et escroqueries 
à destination des séniors

Le 24 novembre 2022 a eu lieu une 
intervention sur la prévention des 
arnaques et des fraudes à destination 
des séniors.

Deux agents de la Gendarmerie du 
Pellerin ont animé cette action auprès 
de 15 participants. L’objectif étant de 
les sensibiliser tout en leur apportant 
des astuces sur le comportement 

à adopter, sur les aménagements 
de prudence pouvant dissuader ou 
réduire les risques de cambriolage et 
sur les démarches à entreprendre en 
cas de préjudice subi.

Ce temps a également permis 
d’attirer l’attention sur les différentes 
escroqueries sur internet.
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SOCIAL (SUITE)

ENVIRONNEMENT, GESTION DE L’ESPACE

Permanences Atlantique Habitations. 
Plus proche de vous

Depuis janvier 2023, le bailleur 
social Atlantique Habitations 
est présent lors de permanences 
physiques au sein des locaux de la 
mairie tous les 2èmes jeudi de chaque 

mois de 10 h 00 à 12 h 00. L’objectif 
de cette démarche est de permettre 
aux locataires une réponse de 
proximité à des interrogations et/
ou des éventuelles problématiques 

rencontrées en lien avec leur 
logement. 

Pourquoi mettre en place le fauchage tardif ?
Le fauchage tardif est une pratique 

consistant à reporter la date de la 
tonte des pelouses, des prairies ou 
des bords de route au milieu ou à la 
fin de l’été, plutôt que de le faire au 
printemps ou en début d’été. Cette 
pratique présente plusieurs avantages 
écologiques, notamment :

• Favoriser la biodiversité : le fau-
chage tardif permet aux plantes sau-
vages de fleurir et de produire des 
graines, ce qui favorise la diversité 

des espèces et le maintien de la faune 
locale.

• Préserve et augmente le nombre 
des insectes pollinisateurs. 

• Facilite l’implantation de cer-
taines plantes fragiles 

En somme, le fauchage tardif est 
une pratique écologique qui peut aider 
à préserver la biodiversité locale, et 
réduire l’impact environnemental de 
l’entretien des espaces verts.

Mieux maitriser sa consommation d’énergie – 
visite SLIME

Vous avez des difficultés à faire face 
aux factures d’eau et/ou d’énergie ? 
Vous avez froid dans votre logement ? 

Bénéficier de la visite gratuite d’un 
conseiller eau/énergie à votre domicile 
qui vous accompagnera dans :

• La compréhension de vos fac-
tures d’eau et d’énergie

• L’analyse des principaux postes 
de consommation

• L’intégration de nouvelles pra-
tiques permettant de mieux maîtriser 
vos consommations

• L’installation de petit équipement 
d’économie d’eau et d’énergie

Ce dispositif s’adresse à l’ensemble 
des habitants de la métropole sous 
condition de ressources (barème 
ANAH - voir ci-dessous). 

Ces montants sont les « revenus 
fiscaux de référence » indiqués sur 
votre feuille d’impôts.

Plus d’informations et demande 
de visite : metropole.nantes.fr, page 

« Des visites à domicile énergie pour 
maîtriser sa consommation d’énergie 
et d’eau »

Courriel : slimenantesmetropole@
adil44.fr

Tél. : Maison de l’Habitant au 
02.40.99.29.70 les lundis, mercredis 
et jeudis de 9 h 00 à 12 h 30

Nombre de personnes 
composant le ménage

Plafond des 
ressources

1 16 229 €

2 23 734 €

3 28 545 €

4 33 346 €

5 38 168 €

Par personne 
supplémentaire

+ 4 813 €

Un projet de biodiversité sur la commune
Contexte

La biodiversité offre des biens 
irremplaçables et indispensables à 
notre quotidien. L’oxygène que nous 
respirons, notre nourriture et l’eau que 
nous consommons, les médicaments 
ou encore de nombreuses matières 
premières qui nous servent à nous 
loger ou nous vêtir (bois, fibres telles 

que laine, coton, chanvre…) : tout 
cela nous vient de la nature.

Aujourd’hui, le rythme d’extinction 
des espèces est 100 à 1000 fois 
supérieur au rythme naturel constaté 
lors des dix millions d’années passées.

La loi pour la reconquête de la 
biodiversité, de la nature et des 
paysages a été promulguée le 9 août 

2016. Cette loi inscrit dans le droit 
français une vision dynamique et 
renouvelée de la biodiversité.

La commune de Saint-Jean-de-
Boiseau souhaite mettre en place un 
dispositif volontaire permettant la 
création d’une réserve de biodiversité 
sur la commune, appelée espace 
communal pour la biodiversité, et ➔
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Troc’vêtements organisé par la Mairie en 2022 
Belle participation pour une première sur la commune

Dans le cadre de la Semaine 
Européenne pour le Réduction 
des déchets (évènement européen 
organisé chaque année, fin novembre) 
qui avait pour thème cette année « la 
gestion des déchets liés au textile », 
la collectivité a organisé le samedi 
26 novembre 2022 un Troc’vêtements 
avec la collaboration de l’association 
« De fil en aiguille ».

Le vendredi soir précédent et le 
samedi matin, les habitants ont pu 
déposer les pièces qu’ils souhaitaient 
troquer (10 maximum par personne) : 
vêtements, accessoires, sacs… Entre 
10 h 00 et 15 h 30 le samedi, les 
« troqueurs » ont pu choisir le même 
nombre de pièces déposées.

La quantité des dépôts étant élevée, 
un large choix était proposé !

Puis entre 15 h 30 et 17h, toutes 
personnes intéressées pouvaient venir 
récupérer des pièces gratuitement.

Une vrai journée shopping basée 
sur l’échange ET le partage pour les 
petits et les grands.

Ce troc fut l’occasion d’une réelle 
prise de conscience que la seconde 
main pouvait être un moyen efficace 
pour renouveler sa garde-robe, tout 
en passant un moment agréable dans 
une ambiance conviviale.

La présence du secours populaire a 
permis également aux habitants qui 
le souhaitaient de faire un don à la 
place du Troc.

Cette journée a été une réussite : 
habitants de St Jean ou d’autres com-
munes, enfants, adultes, ont participé 
dans la bonne humeur à un geste pour 
l’environnement. Simplement, tous 
ensemble, nous avons limité les dé-
chets en se faisant plaisir !

Les retours ont été très positifs, une 
réflexion est en cours pour une nouvelle 
édition organisée au printemps. Il est 
temps de faire le tri dans vos armoires 
pour préparer le troc !

ENVIRONNEMENT, GESTION DE L’ESPACE (SUITE)

AMÉNAGEMENT

Rue Charles-de-Gaulle
Les travaux de sécurisation et de végétalisation de la rue 

du Général-De-Gaulle ont débuté le lundi 13  février. La 
rue sera par conséquent fermée en deux temps, pendant 
les deux périodes de vacances : du 13 au 24 février puis 
du 17 au 28 avril.

Une déviation sera mise en place via la rue de la Prinzé 
et la rue du Landas.

Rue du Moulin-Rothard
Travaux sur la rue du Moulin Rothard : passage de la 

circulation en double sens *
Afin de répondre à des attentes de fluidification de la 

circulation, la rue du Moulin-Rothard, actuellement en sens 
unique dans un axe Nord - Sud, passera en double sens.

s’inscrivant dans l’axe 3 du plan 
biodiversité « protéger et restaurer la 
nature dans toutes ses composantes » 
et l’axe 5 : « connaître, éduquer, 
former ».

Objectifs et enjeux
L’objectif premier de l’espace 

communal pour la biodiversité est 
de faciliter une approche de celle-
ci en travaillant de façon concertée 
sur la faisabilité d’un espace naturel 
permettant de découvrir les conditions 
du respect de l’environnement, 
de comprendre les conditions de 

protection de la nature, ainsi que 
proposer la découverte de milieux 
naturels.

De façon plus complète, la vocation 
de cet espace communal pour la 
biodiversité est d’être :

• un support pour acquérir des 
connaissances environnementales ; 

• un moyen pour sensibiliser aux 
enjeux de la biodiversité ;

• un terrain d’expérimentation, de 
démonstration et de validation de 
bonnes pratiques ;

• un dispositif où différentes parties 
prenantes peuvent être impliquées en 

favorisant une mixité générationnelle, 
sociale et culturelle.

En pratique
Les citoyens, les associations, les 

structures scolaires et périscolaires sont 
tout naturellement invités à participer 
au projet qui va se dérouler sur 
l’année 2023, pour la première phase 
de définition des axes d’animation 
et de communication en direction de 
différents publics de la commune.

L’identification d’un espace naturel 
propice au projet se fera pendant cette 
année.
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Les clôtures participent 
à l’animation des espaces publics 

Les clôtures participent à 
l’animation et à la qualité de l’espace 
public. C’est pourquoi, le règlement 
d’urbanisme métropolitain (article 
B.2.4) exige que les matériaux utilisés 
présentent un caractère pérenne 

conservant un aspect qualitatif dans 
le temps. Les brises vues de type 
bâche (verte ou marron) sont donc 
prohibés.

Nous demandons aux propriétaires 
ou locataires de se mettre en 

conformité avec le règlement et de 
retirer ce type de brise vue. Tout le 
long de cette année 2023, le service 
urbanisme contrôlera la mise en 
conformité. 

AMÉNAGEMENT (SUITE)

DIALOGUE CITOYEN

ENFANCE - JEUNESSE

Synthèse du sondage sur les usages du parc du Pé
Lancée en 2022, par le comité 

consultatif sur l’aménagement d’une 
partie du parc du château du Pé, 
l’enquête destinée à recueillir des 

informations sur les usages actuels 
et les souhaits d’aménagements 
a recueilli plusieurs centaines de 
réponses. 

Les Boiséens, mais aussi quelques 
habitants des communes aux 
alentours, se sont exprimés. Les 
personnes ayant pris le temps de 
répondre au questionnaire sont 
vivement remerciées car elles ont 
apporté une contribution intéressante 
à la réflexion.

Plusieurs thématiques se dégagent : 
aire de jeux, aire de pique-nique, 
activités culturelles, terrains de sport, 
espace détente, espace botanique, bar, 

guinguette, etc., ou encore “laisser le 
parc dans son état”...

Le document de synthèse est 
téléchargeable sur https://www.saint-
jean-de-boiseau.fr/actualites/synthese-du-
sondage-sur-les-usages-du-parc-du-pe/ 

Concernant la prochaine étape, 
le groupe de citoyens et les élus 
vont faire appel à un urbaniste afin 
d’étudier la faisabilité des deux types 
d’aménagements les plus demandés  
à savoir l’aire de jeux et l’aire de 
pique-nique.

À l’issue de cette étude, les Boiséens 
seront invités pour une présentation 
des propositions.

Les différentes étapes de construction, de la création au montage des murs, installation du système d’éclairage et rendu final.

Projet Missions spatiales
Au sein du centre de loisirs Les Loupiots de Saint-Jean-de-Boiseau, un grand projet autour de la conquête spatiale voit 

le jour en début d’année scolaire 2022. Les animateurs souhaitent y créer une fusée permettant aux participants d’y vivre 
des missions immersives. Voici le récit des aventures en cours des futurs spationautes Boiséens.

Construction de la navette
La réalisation de la navette est un travail collectif qui a 

demandé créativité et ingéniosité aux enfants de 6 à 11 ans 
du centre. L’ensemble des éléments qui la composent sont 
des matériaux de récupération. C’est un espace clos dans 

lequel on retrouve plusieurs compartiments : un espace 
de stockage de combinaisons, un panneau de contrôle 
avec écran, un meuble d’expérimentations biologiques et 
géologiques, un module de vie et de rangement. Elle peut 
accueillir 6 pilotes.

➔
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Phase d’entrainement
Avant de partir, les 

spationautes ont participé à une 
phase d’entrainement. Celle-
ci a permis à nos pilotes de 
s’approprier l’environnement 
de la navette ainsi que les 
combinaisons qu’ils porteront 
lors du voyage ou certaines 
sorties extra véhiculaires.

Des entrainements sur simulateurs apprennent aux 
pilotes à contrôler la fusée pour les phases de décollage, 
amarrage, alunissage et atterrissage. Ils sont formés aux 
connaissances de base de la physique spatiale  (notion  
de  gravité,  apesanteur,  vitesse,  distance...).  L’équipe 
d’ingénieurs et spationautes découvrent aussi les 
différentes expériences biologiques ou géologiques qu’ils 
devront mener dans l’espace. C’est aussi le moment de 
constater les difficultés que représentent la vie quotidienne 
hors de la Terre, surtout lors d’un long voyage !

ENFANCE - JEUNESSE (SUITE)

Les missions spatiales immersives
Désormais prêts, les pilotes vont pouvoir s’engager sur 3 missions immersives. Après la traditionnelle cérémonie de 

départ, les interviews et discours des spationautes pour leurs proches et leurs équipes, ceux-ci embarqueront à bord de la 
navette. Ils se retrouveront en autonomie, guidés par l’équipe d’ingénieurs restée au sol. L’ensemble de l’équipe technique 
ainsi que le public pourra suivre leurs aventures en direct, grâce au système de visio et aux caméras embarquées à bord.

Phase de sélection
Au vue du grand nombre de participants et de la capacité 

d’accueil de la navette, des sélections ont été organisées afin 
de recruter les meilleurs spationautes. Après inscription 
sur dossier de candidature, les candidats ont été testés 
sur leurs aptitudes sportives, intellectuelles et morales 
durant plusieurs semaines. Les inscrits avec de solides 
connaissances en astronomie ainsi que les plus grandes 
capacités de communication, coopération, résistance, 
courage et d’esprit d’initiative ont pu se qualifier.

12 pilotes titulaires et 12 remplaçants ont ainsi été 
recrutés !

Nos jeunes spationautes ont pu découvrir leurs 
qualifications lors de la cérémonie de remise des diplômes 
en la présence de M. Pras, Maire de Saint-Jean-de-Boiseau

Les participants effectuant un questionnaire sur l’astronomie, des 
épreuves sportives de coopération ainsi que des tests de logique.

Paulin Briend, 10 ans et pilote titulaire, 
teste sa tenue pour la photo officielle

Programmation d’un panneau 
de contrôle et entrainement 
d’amarrage à l’ISS sur simulateur

Découverte du matériel scien-
tifique tels que les micros-
copes, utiles aux expériences 
à réaliser en autonomie dans 
l’espace.

Les futurs pilotes titulaires et leurs 
remplaçants

À droite : les 3 premiers du classement 
général aux épreuves de sélection, 
fiers d’être médaillés.

Mission ISS
Cette première mission consistera à vérifier la fiabilité 

de la fusée et à tester la capacité des pilotes à décoller, 
s’amarrer sur l’ISS et réussir une rentrée atmosphérique. 
Ils pourront effectuer des expériences une fois en orbite 
et se familiariser avec la vie quotidienne de spationautes, 

nourriture, phases de 
sommeil...

Ce vol est aussi l’oc-
casion de sensibiliser 
les enfants aux enjeux 
écologiques avec la 
prise de photos de gla-
ciers vus de l’espace.

Mission lunaire
Plus complexe de fouler le sol lunaire !
Cette mission consistera en un décollage pour un 

voyage plus long, avec des manoeuvres de direction, 
retournement afin de se poser sur la Lune. Des pilotes 
s’équiperont afin d’y implanter le drapeau de Saint-Jean-de 
Boiseau et d’y récolter 
des roches lunaires. De 
retour dans la navette, 
il faudra garder son 
sang froid pour le 
voyage retour et réussir 
de nouveau une rentrée 
atmosphérique.
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Ci-dessus la promotion 2022-2023 des pilotes qualifiés titulaires et remplaçants

Le souhait des enfants
Le métier de spationaute fait rêver 

petits et grands. Cette génération 
a connu les missions de Thomas 
Pesquet ainsi que l’arrivée récente 
de Sophie Adenot à l’ESA (European 
Space Agency).

Le centre serait honoré d’être 
parrainé par l’Agence Spatiale 
Européenne et de pouvoir s’entretenir 
en visio avec un(e) spationaute afin 
de recevoir de précieux conseils pour 
leurs missions imminentes.

 
P R O J E T S E P T 2 0 2 2 - J U I N 2 0 2 3 

 

LES	MISSIONS	SPATIALES	IMMERSIVES	
Désormais prêts, les pilotes vont pouvoir s'engager sur 3 missions immersives. Après la traditionnelle cérémonie de départ, les interviews et discours 
des spationautes pour leurs proches et leurs équipes, ceux-ci embarqueront à bord de la navette. Ils se retrouveront en autonomie, guidés par 
l'équipe d'ingénieurs restée au sol. L'ensemble de l'équipe technique ainsi que le public pourra suivre leurs aventures en direct, grâce au système de 
visio et aux caméras embarquées à bord. 

 

MISSION	ISS	
Cette première mission consistera à 
vérifier la fiabilité de la fusée et à tester 
la capacité des pilotes à décoller, 
s'amarrer sur l'ISS et réussir une rentrée 
atmosphérique. Ils pourront effectuer des 
expériences une fois en orbite et se 
familiariser avec la vie quotidienne de 
spationautes, nourriture, phases de 
sommeil... 
Ce vol est aussi l'occasion de sensibiliser 
les enfants aux enjeux écologiques avec 
la prise de photos de glaciers vus de 
l'espace. 

MISSION	
LUNAIRE	
Plus complexe de fouler le sol lunaire ! 
Cette mission consistera en un décollage pour 
un voyage plus long, avec des manoeuvres de 
direction, retournement afin de se poser sur la 
Lune. Des pilotes s'équiperont afin d'y 
implanter le drapeau de Saint-Jean-De 
Boiseau et d'y récolter des roches lunaires. De 
retour dans la navette, il faudra garder son 
sang froid pour le voyage retour et réussir de 
nouveau une rentrée atmosphérique. 

MISSION	
MARTIENNE	
C'est certainement la mission la plus complexe 
de toutes ! Les spationautes devront survivre 
avec les contraintes que représentent un vol 
de longue durée dans un environnement 
confiné. Comment se nourrir, avoir de 
l'oxygène, réparer la navette en cas de 
problème, gérer l'ambiance de l'équipe ? 
C'est avec toutes ces questions que nos pilotes 
devront effectuer leur mission principale, 
fouler le sol martien et en prélever un 
échantillon de glace pour le ramener sur 
Terre. 

 

   
 

LE	SOUHAIT	DES	ENFANTS	
	

Le métier de spationaute fait rêver petits et grands. Cette génération a connu les 
missions de Thomas Pesquet ainsi que l'arrivée récente de Sophie Adenot à l'ESA. 
Le centre serait honoré d'être parrainé par l'Agence Spatiale Européenne et de pouvoir 
s'entretenir en visio avec un(e) spationaute afin de recevoir de précieux conseils pour 
leurs missions imminentes. 
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Ci dessous la promotion 2022-2023 des pilotes qualifiés titulaires et remplaçants 

 

       
 

       
 

       

 
 
 

On	aimerait	bien	
pouvoir	discuter	

avec	un	vrai	pilote	
pour	qu'il	nous	

conseille	

Aliya Mendez, pilote titulaire 

« On aimerait bien pouvoir discuter 
avec un vrai pilote

pour qu’il nous conseille »

Aliya Mendez,
pilote titulaire

Mission martienne
C’est certainement la mission la plus 

complexe de toutes !
Les spationautes devront survivre avec 

les contraintes que représentent un vol 
de longue durée dans un environnement 
confiné. Comment se nourrir, avoir de 
l’oxygène, réparer la navette en cas 

de problème, gérer l’ambiance de 
l’équipe ?

C’est avec toutes ces questions 
que nos pilotes devront effectuer 
leur mission principale, fouler le sol 
martien et en prélever un échantillon 
de glace pour le ramener sur Terre.

Coopération internationale
Le festival annuel ALIMENTERRE, 

organisé conjointement avec 
GUINEE44, a été l’occasion de 
présenter le documentaire « un monde 
sans abeilles ? », lors d’une soirée débat 
à la médiathèque le 15 novembre 2022. 
Un débat animé par Virginie 
Bineau, directrice de GUINEE44 a 
intéressé le public présent, grâce aux 

échanges avec les acteurs locaux : 
apiculteurs, membres de l’association 
« les Fragonnettes », spécialistes de 
l’apiculture et de la biodiversité. Grâce 
à ces intervenants, il a été possible de 
réaliser une exposition de jolies photos 
d’insectes, de plantes mellifères et 
la présentation de ruches. Le film 
a été également apprécié par les 

résidents de la Tour du Pé, qui ont pu 
échanger avec l’apiculteur, et goûter 
les différents miels produits sur notre 
terroir. L’exposition dans le hall de la 
résidence a fait découvrir ce monde 
des insectes aux seniors.

Places auX MondeS
Un autre évènement préparé avec 

GUINEE44 s’est tenu à Saint-Jean-
de-Boiseau, dans le cadre du festival 
Place auX mondeS, organisé par 
Nantes Métropole du 18 au 26 mars 
et à l’occasion de la Journée Mondiale 
de l’eau, le 22 mars, autour du thème 
Regards croisés sur l’avenir de l’eau et 
la place des jeunes dans sa préservation

INTERNATIONAL
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MÉDIATHÈQUE

CULTURE

Le Festival Big Boiseau
Le rendez-vous immanquable de ce printemps

Suite au succès de l’édition 
précédente, les habitants de Boiseau 
vous convient à un nouveau week-end 
festif dans leur village. 

Cette 3e édition se veut toujours aussi 
bouillonnante, proposant une nouvelle 
programmation de spectacles et de 
concerts, pour les petits et les grands, 
dans une ambiance conviviale.

Un vide grenier se tiendra le 
dimanche, permettant à tous les 
boiséens de participer en exposant ou 
en repérant les bonnes affaires.  

Sans oublier la restauration et les 
rafraîchissements sur place, pour 
un moment exquis entre voisins et 
voisines, de Saint-Jean-de-Boiseau et 
d’ailleurs.

Infos pratiques :
La Clavelière, village de Boiseau
Les samedi 6 mai à partir de 14h et 

dimanche 7 mai, 9 h 30
Entrée libre
Contact festival et inscription au vide 

grenier : bigboiseaucrew@gmail.com
Plus d’infos sur facebook.com/

BigBoiseau
L’association Big Boiseau a pour 

but de favoriser et de promouvoir le 
lien social sur le village de Boiseau. 
Elle dispose d’un lieu de vie, La 
Fabuleuse Ferme de Fernand située 
rue de la perche, au cœur du village 
de Boiseau : commandes groupées, 
jardin, spectacles, mémoire du village 
et moments de partage…

Calendrier Médiathèque Février/Mai 2023
Drôle d’oiseau

du 11 avril au 
16 juin – BDLA

Exposition réalisée 
à partir de l’album 
Drôle d’oiseau de 
Jennifer Yerkes édité 
par MeMo. 

Quel drôle d’oi-
seau... en effet il nous apparaît « 
en réserve », c’est-à-dire qu’il ne 
se révèle que devant une surface et 

n’existe que quand il se découpe sur 
une matière...

À vous de le retrouver ! 

Potins numériques
Le samedi matin Marc de Jésus 

notre conseiller numérique France 
Services vous propose des ateliers 
numériques de 10 h 00 à 12 h 00, 
sur inscription. Retrouvez ces ateliers 
aussi dans les médiathèques de La 
Montagne et du Pellerin.

Samedis 22 et 29 avril, 6 et 
13 mai : Impression 3D : à partir de 
11 ans
Au fil des histoires

Avec les conteuses de l’association 
AILE

Samedi 22 avril à 11 h 00 : 
Abracadabra !

Vendredi 2 juin à 20 h 00 : Veillée 
contée : Promenons-nous dans les bois

Public familial à partir de 3 ans – 
Sur réservation

Bouquineries des tout-petits du 13 au 24 juin : 
«Têtes en bois» 

Un temps fort autour du livre pour 
les enfants de moins de 3 ans, en 
partenariat avec le Multi-accueil, le RPE 
(Relais Petite enfance) intercommunal 
et la médiathèque du Pellerin. 

À la médiathèque de Saint-Jean-de-
Boiseau :  

•  Exposition « Les jeux d’assem-
blage » de Gay Wegerif – Création : 
Les éditions MeMo 

Cette exposition propose aux tout-
petits de jouer avec des cartes en 
bois imprimées et d’expérimenter 
des formes simples représentant des 
animaux colorés très stylisés. 

•  Samedi 24 juin à 11 h 00 : 
Spectacle « Têtes en bois » Cie En 
attendant la marée.  

Têtes en Bois est un road-movie pour 
deux marionnettes en quête de sens. 
C’est aussi une histoire de découverte 
et de partage, dans un monde coloré 
et sonore, pour qui a des yeux pour 
le voir ou des oreilles pour l’entendre. 
Durée : 25 mn – Sur inscription 

•  Des séances « Histoires et comp-
tines au jardin » animées par Del-
phine, bibliothécaire. 

La programmation complète des 
Bouquineries des tout-petits sera 
disponible courant mai. 

Tous les bébés et leurs parents 
sont les bienvenus à la médiathèque 
tout au long de l’année et pendant 
ces deux semaines festives pour 
découvrir les livres d’histoires et 
de comptines pour les tout-petits et 
partager le plaisir de la lecture !

Malika Doray - Editions MeMo.
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CULTURE (SUITE)

État civilÉtat civil
Naissances
Billie Duval Gourlay ......... 30 septembre 2022
Lilo Hervoche .......................01 octobre 2022
Léna Tirgouine .....................03 octobre 2022
Louis Brandily ......................04 octobre 2022
Ghjuvan Viaux Fédérici .........05 octobre 2022
Angel Rebouh .......................05 octobre 2022
Nola Vauchel ........................ 11 octobre 2022
Léonie Tesseyre ....................16 octobre 2022
Simon Laloge Charrier...........20 octobre 2022
Gaston Landreau ..................23 octobre 2022
Mathis Guiheneuf .............02 novembre 2022
Léo Denou Menuset .......... 21 novembre 2022
Andréa Leray ....................27 novembre 2022
Naëlle Perray Hauray ........ 06 décembre 2022
Gustave Hurtaud Rubin ..... 19 décembre 2022
Joud Ahmadi .................... 22 décembre 2022
Colin Belaud ......................... 09 janvier 2023
Ayden Prou ...........................10 janvier 2023
Alice Salomez ....................... 28 janvier 2023
Victoria Muller ......................31 janvier 2023
Diana Selman ........................ 01 février 2023
Célestine Taupin ....................12 février 2023
Côme Maisonneuve ...............16 février 2023
Shemsy Daoud Youssouf ........ 21 février 2023
Wesley Loriot Lixfé ................24 février 2023
Louise Hemon ......................... 07 mars 2023

Mariages
Huguette Djigo Kamgaing et Aly Komah .............08 octobre 2022
Pauline Malidin et Clément Hervé ......................15 octobre 2022
Jessica Bodin et Alexandre Denès ...................10 décembre 2022
Anna Cairon et Bertrand Roy ................................ 04 mars 2023

Décès
Jean Gautier, veuf Jousse, 91 ans .......................16 octobre 2022
Lucette Renaudineau, veuve Angeli, 94 ans ........ 21 octobre 2022
Patrick Boussaud, époux Spanu, 70 ans ..............26 octobre 2022
Pierre Hello, époux Le Quellec, 82 ans ...............30 octobre 2022
Christophe Jéhanno, célibataire, 45 ans .......... 16 novembre 2022
Arlette Boulard, veuve Jégo, 95 ans ............... 17 novembre 2022
Constantino Levi Monteiro,

époux De Jesus Martins Monteiro, 88 ans ..... 25 novembre 2022
Madeleine Paris, veuve Picault, 99 ans ........... 04 décembre 2022
Jean Le Berre, époux Ripoche, 90 ans ............ 05 décembre 2022
Annette Baudouin, épouse Vénéreau, 78 ans ... 18 décembre 2022
Mireille Fortin, célibataire, 57 ans .................. 20 décembre 2022
Fabienne Labigne, épouse Douet, 58 ans ........ 20 décembre 2022
Monique Martin, veuve Redois, 92 ans ........... 23 décembre 2022
Robert Arbonnet, célibataire, 55 ans....................11 janvier 2023
Louisette Tripier, épouse Bocqueneu, 92 ans ........ 02 février 2023
Daniel Fortun, divorcé Ollivier, 71 ans ................. 04 février 2023
Lucienne Mesnager, veuve Bloino, 96 ans ........... 07 février 2023 
Patrick Luce, époux Fatou, 63 ans ....................... 07 février 2023
Jean-Claude Le Floch, époux Mosset, 82 ans ....... 22 février 2023
Marcelle André, veuve Delécrin, 94 ans............... 27 février 2023
Marcel Ardois, veuf Jaunet, 93 ans........................ 04 mars 2023
Juliette Egonneau, veuve Blet, 89 ans ................... 06 mars 2023
Josette Bouchard, divorcée Chopin, 79 ans ............ 09 mars 2023
Camille Durand, époux Guillocheau, 80 ans .......... 04 mars 2023

Collégiens et lycéens sur les 
planches

Le 23 mai, l’espace Les Pierres-
Blanches accueillera Les Rencontres 
théâtrales de printemps initiées par 
l’association Comète avec le soutien 
de la Ville. Sept groupes de collégiens 
et lycéens joueront devant leurs pairs 
la pièce de 30 minutes qu’ils auront 
préparée durant l’année au sein de 
l’option ou de l’atelier-théâtre de leur 
établissement*. L’occasion d’évaluer 
mutuellement leur progression, 
d’échanger sur leur passion, de forger 
leur esprit critique et de partager des 
émotions. En clôture de la journée, ils 
assisteront au spectacle Les Écoeurchées 
(Cie Anima, Mayenne), qui traite du 
harcèlement : un sujet d’actualité, dans 
les cours d’écoles mais pas seulement.

* Collège Saint-Exupéry (La 
Montagne), lycée Alcide d’Orbigny 
(Bouaye), collège Ernest Renan (Saint-
Herblain), lycée Galilée (Guérande), 
lycée Aristide Briand (Saint-Nazaire), 
collège Eric Tabarly (La Baule) et 
lycée Albert Camus (Nantes).

Infos : comete-theatre.org
cometetheatre44@gmail.com
06.68.37.52.02 (C. Le Moullec)

Débord de Loire
Samedi 3 juin
Fleuve agité, rives animées
Sur l’eau, ça ondoie, ça flotte. Sur 

les berges, ça ondule, ça chaloupe. 
Depuis les quais, on saluera les 
trois-mâts Belem, Oosterschelde et 
Le Français. Entre ballets nautique 
et artistique, l’événement souligne 
le patrimoine à préserver et éveille 
aux enjeux écologiques du transport 
maritime. À Saint-Jean-de-Boiseau, la 
journée se déroulera comme en 2019 
sur les sites du Pré-Commun et de la 
Télindière.

Fête de la musique
Vendredi 23 juin - 21 h 00
Parc du Pé • Durée 50 min.
Gratuit
Musique latine - La Loma Musandas
Formée de musiciens aguerris diri-

gés par le Colombien Andres Pocarré, 
compositeur inspiré et guitariste cha-
leureux, la Loma s’inspire du folklore 
mystique des Andes, des rythmes 
afro-caribéens et d’ambiances psyché-
déliques pour livrer un cocktail tropi-
cal survitaminé et positif ! Mêlée aux 
congas, la voix puissante et énergique 
du Chilien Cristian Zarate exprime une 
narration féroce. Les lignes de basse 
hypnotisantes de Sacha Guyon et les 
effets de Raphaël Herlem au saxo-
phone, fermement rythmés par Sven 
Michel garantissent une musique gé-
néreuse qui invite à la danse, qui invite 
à la transe. Le premier EP du groupe, 
Musandas, porte le nom d’une fleur 
très répandue en Amérique du Sud.

Avec C. Zarate (voix, percussions, 
flûte), A. Restrepo (guitare, compo-
sitions), R. Herlem (saxophone), S. 
Guyon (basse) et S. Michel (batterie). 
Avec la participation de l’école de mu-
sique et des chorales de la commune.



INFOS BRÈVES

Vos élus
à votre écoute
Pascal Pras, maire,
reçoit sur rendez-vous. 
Michèle Crastes, première adjointe,  
secteur Petite enfance, enfance et  
éducation ,
reçoit sur rendez-vous. 
Loïc Chanu, deuxième adjoint, secteur 
Urbanisme et dialogue citoyen,
reçoit sur rendez-vous. 
Isabelle Viau, troisième adjointe 
secteur Solidarité et action sociale,
reçoit sur rendez-vous. 
Jérôme Bliguet, quatrième adjoint 
secteur Environnement et cadre de vie,
reçoit sur rendez-vous. 
Marie-France Costantini, cinquième 
adjointe, secteur Jeunesse, citoyenneté, 
prévention, tranquillité publique et 
relations internationales,
reçoit les mardis et samedis de 10 h 00  
à 12 h 00 et le jeudi de 14 h 00 à 16 h 00  
et sur rendez-vous. 
Frédéric L’Honoré, sixième adjoint,  
secteur Culture,
reçoit sur rendez-vous. 
Christel Le Meillat Doré, septième 
adjointe, secteur Travaux, bâtiments 
communaux et patrimoine bâti,
reçoit sur rendez-vous. 
Francis Branco, huitième adjoint, 
secteur Sport et équipements sportifs,
reçoit sur rendez-vous. 
Vincent Le Louët, conseiller municipal 
délégué chargé de l’habitat et du  
logement,
reçoit sur rendez-vous. 
Dominique Vénéreau, conseiller 
municipal délégué chargé des espaces 
naturels et agricoles et de l’agriculture,
reçoit sur rendez-vous. 
Daniel Boncler, conseiller municipal 
délégué chargé du budget, des finances  
et du développement économique,
reçoit sur rendez-vous.18
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Jacqueline Animaux Services :
Jacqueline Bouchaud vous offre une solution de garde et de transport pour 

vos animaux de compagnie sur la commune de Saint-Jean-de-Boiseau comme 
aux alentours. Elle dispose d’un véhicule équipé et désinfecté après chaque 
transport : elle peut emmener votre animal chez le vétérinaire ou le toiletteur.

Les gardes à domicile et les promenades canines vous permettent de gérer 
vos absences en toute tranquillité. Plus d’infos au 06 67 17 59 70 ou sur www.
janimauxservices.fr

Photographe portraitiste
Kristina Amarandos vient d’installer son studio photo au Château du Pé. 

Photographe professionnelle depuis 2016, elle réalise essentiellement des 
portraits féminin, portraits professionnels ou portraits d’artistes, mais aussi 
des photos de famille & grossesse. C’est une expérience portrait unique 
qu’elle propose, accompagnée d’une maquilleuse partenaire. Kristina est 
particulièrement sensible à la féminité et c’est ce qu’elle transmet à travers 
son travail. Son style est épuré, élégant et intemporel. Pour Kristina tout le 
monde est photogénique, et elle sera ravie de vous le prouver ! 

Découvrez son travail sur son site-web : www.kristinaamarandos.com

Santé
Maître Praticienne en Hypnose Ericksonienne sur Saint-Jean-de-Boiseau, 

au cabinet des infirmières, espace de la Halle, j’accompagne les adultes et 
les enfants à se sentir mieux lors de blocages, insomnies, mal-être, traumas, 
phobies… Je suis également spécialisée dans l’accompagnement des 
personnes en surpoids (pose de l’anneau gastrique hypnotique et troubles du 
comportement alimentaire) et sevrage tabagique en une seule séance.

J’ai à cœur, sur la commune, depuis 2017, d’accompagner mes clients,  à 
retrouver leur autonomie, leur sentiment de confiance et de bien-être durable.

Pour plus de renseignements, contactez-moi au 07.69.77.48.73 ou via mon 
site www.hypno-lamontagne.fr. Au plaisir de vous accompagner en 2023.

Vous avez des besoins en ménage, jardinage, bricolage… ?
Retz’Agir, Association d’insertion par le travail, sur le territoire depuis près 

de 30 ans, peut mettre des personnes à votre disposition pour des travaux de 
ménage, jardinage, petit bricolage… mais aussi en manutention, collecte de 
déchets, déchetterie, restauration scolaire…. N’hésitez pas à nous téléphoner 
ou à nous adresser un mail pour que nous puissions répondre à votre demande. 

NB : Si vous êtes un particulier, sous certaines conditions, vous pouvez 
bénéficier d’une réduction fiscale de 50% de votre facture. Et si vous êtes très à 
l’aise avec l’informatique, vous pouvez même prétendre à l’Avance immédiate 
(le montant de votre crédit d’impôt est d’emblée déduit de la somme que vous 
avez à verser).

Retz’Agir - Zone industrielle des Redoux - la Cour du Bois - 44270 Machecoul-
Saint-Même. Ouvert du lundi au vendredi de 8 h 30 à 12 h 30 et de 13 h 30 à 
17 h 30 - secretariat@reztagir.fr - www.retzagir.fr - 02 40 02 36 28

Une nouvelle tête à la mairie
Après 11 ans en tant qu’adjointe d’animation à l’école 

Robert-Badinter, Mérina Joyau, en remplacement de 
Samantha Allanic, a pris ses fonctions le 10 octobre 2022 
au poste d’agent d’accueil secrétariat et secrétariat enfance 
jeunesse. Elle assurera dorénavant les missions d’accueil 
des familles et la gestion des inscriptions ainsi que l’accueil 
des usagers pour l’état civil et les formalités administratives. 



LA PAROLE
AUX GROUPES POLITIQUESINFOS BRÈVES
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Un nouveau souffle pour bien 
vivre à Saint-Jean-de-Boiseau

Solidarité
développement,
citoyenneté

Agir pour la protection et le développement de la biodiversité. 
La biodiversité offre des biens irremplaçables et indispensables à notre 

quotidien. 
Aujourd’hui, le rythme d’extinction des espèces est 100 à 1000 fois supé-

rieur au rythme naturel constaté lors des 10 millions d’années passées. Au 
cours du siècle écoulé, deux espèces de vertébrés ont disparu chaque an-
née en moyenne sur Terre, soit plus de 200. La biodiversité se meurt et nous 
devons agir à notre échelle. La loi pour la reconquête de la biodiversité, de 
la nature et des paysages a été promulguée le 9 août 2016. Cette loi inscrit 
dans le droit français une vision dynamique et renouvelée de la biodiversité. 
La commune de Saint-Jean-de-Boiseau entend mettre en place un dispositif 
volontaire permettant la création d’une réserve de biodiversité sur la com-
mune, appelé espace communal pour la biodiversité.

L’objectif premier est de permettre une approche de cette biodiversité en 
travaillant de façon concertée sur la faisabilité d’un espace de biodiversi-
té ambitieux, c’est-à-dire permettant de comprendre les comportements de 
protection de la nature, de découvrir les conditions du respect de l’environ-
nement ainsi que de proposer la découverte de ces milieux.

La vocation de cet espace communal pour la biodiversité est d’être un 
support pour acquérir des connaissances environnementales, un moyen 
pour sensibiliser aux enjeux de la biodiversité, et un terrain d’expérimenta-
tion, de démonstration et de validation de bonnes pratiques. Les citoyens, 
les associations, les structures scolaires et périscolaires sont tout naturelle-
ment invités à participer au projet qui va se dérouler sur l’année 2023.

LE GROUPE MAJORITAIRE

Un projet hors sol, un coût exorbitant !
Notre réflexion a toujours été identique depuis 

3 ans, concernant le projet d’implantation d’un 
groupe scolaire, aux « Pierres-blanches ». Nous 
n’avons jamais été opposé.es à une nouvelle école 
sur notre commune, mais bien à ce projet, surtout 
pas à cet endroit, et pas dans cette temporalité ! 

Nous avions dit que les effectifs des écoles 
allaient être en baisse et force est de constater 
que nous ne nous étions pas trompé.es… Alors 
pourquoi s’empresser de construire une telle in-
frastructure ! 

Cette école devait à l’origine être construite 
à côté de l’école maternelle, apportant une 
cohérence territoriale entre les écoles. Donc 
bien évidement d’autres opportunités s’offraient 
à la majorité municipale pour construire cet 
équipement sur les terrains jouxtant l’école 
Emilienne-Leroux. D’autres choix ont été fait, un 
DOJO et la vente des terrains à des particuliers 
pour y construire des pavillons, ces terrains 
avaient été initialement préemptés pour ce projet, 
Il est important de le rappeler.

Au niveau des finances, ce projet sera extrê-
mement coûteux en termes d’investissement, 
avec une plus-value déjà annoncée de 25 à 30%, 
par rapport au budget prévisionnel. Ceci impac-
tera indéniablement la capacité d’investissement 
de notre commune pour d’autres projets.

Quant au fonctionnement, il va en toute logique 
faire exploser les dépenses car le fait d’excentrer 
ce groupe scolaire va multiplier les coûts de façon 
exponentielle. Quid de la restauration scolaire, 
quid du transport des élèves vers les équipements 
sportifs et culturels situés en centre bourg, quid du 
personnel communal d’encadrement et service … 
Beaucoup de frais supplémentaires quant au 
fonctionnement de cette nouvelle école, dans un 
contexte budgétaire déjà contraint.

Alors, nous avons porté ces remarques lors du 
conseil municipal de Décembre et questionné Mon-
sieur le maire sur la position de l’édile de Bouaye, 
qui a pris la décision de geler le projet de nouvelle 
école pour les mêmes raisons que nous évoquons.

La réponse inique de Monsieur le maire : « Vous 
et vos prédécesseurs, ont toujours été contre ce 
projet … » Il était important de rétablir la vérité sur 
notre position qui n’a jamais varié d’un iota.

Il serait sage de s’orienter vers un autre choix, 
et geler le projet de construction !

Taxes locales, transports, insécurité pour 2023
Nantes Métropole l’a décidé, 2023 sera l’année de 2 nouvelles taxes pour 

ses habitants.
- La taxe GEMAPI d’abord, créée pour le risque d’inondation. Reste à sa-

voir comment elle sera utilisée. Création de digues, curage des étiers et fos-
sés, indemnisation des sinistrés ?

- La taxe spéciale d’équipement qui devrait servir à Nantes Métropole à 
acheter du foncier. Là encore où, dans quel but ? Espérons que ces acquisi-
tions n’iront pas à l’encontre de la loi ZAN : « zéro artificialisation nette » et 
ne permettra pas une large imperméabilisation des sols métropolitains, en 
conservant des espaces verts au cœur des communes.

S’ajoute à cela une réduction de la fréquence des bus pour faire des éco-
nomies sur le nombre de kilomètres parcourus qui amplifiera le problème de 
surfréquentation des transports en commun.

Alors, pour pallier l’insécurité galopante, les « incivilités » et dégradations 
volontaires, Nantes Métropole prévoit peut-être de nous affliger d’une 
nouvelle taxe, à moins qu’elle ne se désintéresse du sujet et ne recherche 
aucune solution …  

MARIE-GWENAËLLE BOUREAU, ELUE D‘OPPOSITION
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Vie des écoles
et des associations
Vie des écoles
et des associations

Les pages qui suivent sont réservées  

aux écoles et associations de la commune. 

La municipalité rappelle qu’elle n’est 

aucunement engagée sur le fond, par 

le contenu des articles.  Elle reste 

volontairement en dehors  

du débat et demande à tous ceux  

qui auraient des observations à formuler  

sur cette deuxième partie du bulletin  

de bien vouloir s’adresser directement  

à leurs auteurs.
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Vie des écoles et des associations

École maternelle publique Émilienne-Leroux

Bonne année 2023 !
Pour clôturer l’année 2022, tous les 

élèves de maternelle se sont rendus 
au cinéma voir Le Quatuor à cornes. 
Après cela, le père Noël est venu 
nous rendre visite ! C’est normal, 
nous avons été bien sages ! Il nous 
a apporté des jeux pour la classe et 
nous lui avons chanté des chansons.

Au cours de cette année 2023, 
quelques projets se concrétiseront. 
Nous poursuivons notre travail sur 
le thème de « la ferme autour du 
monde ». Nous commençons tout 
juste la création de chansons avec Joël 
Vaillant. Une sortie dans une ferme 
pédagogique aura normalement lieu 
en fin d’année scolaire. 

Au printemps, les grandes 
sections rencontreront  les CP au 
cours d’activités sportives. Ce sera 
l’occasion pour les GS de prendre 
contact avec les camarades de leur 
nouvelle école.

Pour rappel, les inscriptions pour 
la rentrée scolaire de septembre 2023 
sont désormais ouvertes pour tous les 
enfants nés en 2020 ou avant. Elles 
peuvent s’effectuer de préférence par 
internet (https://passerelle2.ac-nantes.
fr/mat-leroux-boiseau/) ou en prenant 
rendez-vous avec la directrice.

Une visite de l’école sera organisée 
courant juin 2023 pour les enfants 
nouvellement inscrits à l’école. Elle 

permettra aux parents et enfants de 
découvrir l’école, de rencontrer les 
enseignants et de poser toutes leurs 
questions.

Contact
Guénaëlle Camus, directrice
Rue des Violettes
02.40.94.14.27
ce.0441847u@ac-nantes.fr
passerel le2.ac-nantes.fr/mat-

leroux-boiseau

Les actions de CAPE

Les actions mises en place par 
le CAPE permettent de soutenir 
financièrement des projets de l’école 
maternelle Emilienne-Leroux et l’école 

élémentaire Robert-Badinter (sorties, 
projets). En fin d’année 2022, nous 
avons poursuivi notre partenariat 
pour la vente de sapins. Nous avons 
aussi organisé une vente de chocolats 
de Pyctogramme et de miel et autres 
produits du Chant des Reines, une belle 
façon de mettre en valeur des artisans 
et des producteurs locaux de qualité.

Nous vous remercions de tout cœur 
pour votre participation au marché 
de Noël qui s’est tenu à La Clotais, 
organisé par l’Amicale Laïque, nous 
avons pu y distribuer les commandes 
de chocolat et de miel. 

Notez d’ores et déjà la date de 
la Fête de Plein Air qui aura lieu 

le 2 juillet 2023. Nous préparons 
également une opération vente de 
torchons personnalisés à la Maternelle 
et nous travaillons sur des temps 
d’informations et d’échange sur des 
thématiques liées à l’éducation.

Nous vous souhaitons une bonne 
année 2023.

N’hésitez pas à prendre contact 
avec nous par courriel ou sur notre 
page Facebook.

Contact
cape.saintjeandeboiseau@gmail.com
Facebook Cape Saint-Jean de Boiseau

Association jeunesse 
Saint-Jean-de-Boiseau 

L’association baby Loire, basée 
sur Saint-Jean-de-Boiseau, est une 
association intercommunale qui 
organise des activités manuelles, 
motrices, ludiques ainsi que des 
sorties pour les enfants de 0 à 
3 ans. 

Parents, grands-parents, assis-
tant(e)s maternel(le)s sont les bien-
venus pour accompagner les enfants 
aux différentes activités. 

L’association a organisé un vide-
dressing le 5 mars 2023 à la salle 
René-Cassin du Pellerin afin de 

récolter des fonds pour financer de 
futures activités.

Contact :
Frédérick Gadais
06.61.26.12.78
as.babyloire@outlook.com
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Vie des écoles et des associations

L’Art Priori, 
un atelier de dessin et pas que… 

Depuis son ouverture, L’Art Priori 
continue de se déployer sur la 
commune en proposant des ateliers 
variés. Ces deux trimestres ont 
été garnis de belles rencontres, de 
créations fortes, des dessins uniques 
et touchants et des toiles authentiques. 

Pour nous, il est essentiel d’ouvrir l’art 
à TOUS dans un esprit de partage, de 
transmission et d’équité : un atelier où 
l’on prend soin de soi et des autres !

Retour sur les événements : 
• Le stage BD’ARTS a été 

particulièrement réussi, les partici-
pants ont dessiné 6 heures par jour 
pendant deux jours !

• La séance de modèle vivant, 
CORPS & ARTS, a également été très 
prisée. Elle sera renouvelée le samedi 
25 mars.

• REG’ARTS a mobilisé 16 per-
sonnes venues en famille pour se 
« croquer » mutuellement.

• Mélanie (Exprim) est venue pro-
poser SUPER JE, pour gonfler l’estime 
de soi.

• L’étonnante session de dessin et 
d’écriture, MOTS D’ARTS, co-animée 
avec Sibylle (des Mots Migrateurs) a 
enthousiasmé les participants.

• Lors du stage, Affich’ARTS, les 
affichistes ENGAGÉS ont créé des slo-
gans et des images chocs dans un es-
prit collectif.

• L’atelier de GRAVURE sur Tétra 
Pak, animé par Katell, notre graveuse 
locale, a été apprécié. 

Nous continuerons d’avril à juillet, 
en proposant cinq dates, cinq rendez-
vous ! Retrouvez toutes les créations 
et le programme sur www.lart-priori.art

Contact
Jeni : 06.62.48.04.13
lart.priori@gmail.com. 

Battements d’Art

Une belle année en perspective
Les enfants sont impatients de 

connaître la nouvelle thématique 
à chaque fin de séance : c’est une 
parenthèse pour créer, s’exprimer, et 
laisser place à son imagination.

Caroline, professeure des ateliers 
de création de Battements d’Art est 
très enthousiaste de cette rentrée 
et de ce premier trimestre. Ces 
moments de partage dans ce lieu 
chaleureux où la liberté d’expression 
et de création prime sont une bulle 
de plaisir.

L’atelier magie a pu permettre aux 
enfants de fabriquer, sculpter, peindre 
leur propre baguette magique de 
manière amusante.

Des approches différentes, ludiques, 
inspirantes pour créer sont proposées 
aux adhérent.e.s, que se soit pour les 
petits comme pour les grands. Les 
petits battements d’art découvrent 
des artistes, de nouvelles techniques 
(en dessin, peinture, pliage…), ils 
échangent et s’enrichissent les uns 
les autres.

Si le cœur vous en dit, il reste de 
la place, principalement les vendredis 
pour les ados et les adultes. Le matériel 
est entièrement fourni, n’hésitez pas 
à contacter l’association.

Contact
Co-présidente : Leslie Podevin
Co-président : Cédric Coué
Professeure : Caroline Roussille
Rue du 14-Juillet
06.01.64.93.13
Facebook : Battements d’Art
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Vie des écoles et des associations

Nous voulons de la vie au théâtre 
et du théâtre dans la vie !

L’année commence en chansons 
avec les représentations des 
« Chansons Culottées » à Nantes. Ce 

concert théâtralisé met à l’honneur 
les femmes des années 20 du siècle 
dernier et de notre siècle. N’hésitez 

pas à consulter les actualités de la 
compagnie du Chat qui guette sur 
notre site.

Concernant les ateliers enfants, ados 
et adultes, les répétitions s’intensifient 
pour créer des  spectacles à partir de 
textes contemporains. Il sera question 
de contes merveilleusement revisités, 
où nous rencontrerons princes et 
princesses mais loin de ceux que l’on 
attend. Les représentations auront 
lieu les 30 juin , 1er et 2 juillet 2023 
à la salle festive des Pierres-Blanches, 
Saint-Jean-de-Boiseau.

Au plaisir de vous y retrouver,

Pour toutes questions concernant 
les ateliers vous pouvez nous 
contacter par mail.

Contact 
Julia Lemaire
lechatquiguette@free.fr
www.lechatquiguette.com

Société d’histoire de Saint-Jean-de-Boiseau

Enfin, la vie culturelle a repris ses droits….
Cette année nous avons pu 

reprendre nos activités presque 
comme avant. Citons la construction 
d’une réplique de l’autel de la 
Chapelle de Bethléem, qui a amené 
une grosse affluence aux Journées 
du Patrimoine, par notre équipe de 
bénévoles talentueux et nous avons 
organisé un concert de chorales à 
l’église. Le travail de recherche et de 
collecte de la mémoire continue.

N’hésitez pas à nous confier 
vos photos et documents pour les 
scanner et à coucher sur le papier vos 

souvenirs. Les projets pour 2023 se 
mettent en place avec notamment des 
balades par quartier, ouvertes à tous 
et guidées par ceux qui y ont vécu, 
pour vous raconter comment on y 
vivait autrefois, ce qu’on y trouvait. 
Des conférences, le voyage et d’autres 
animations vous seront proposées en 
cours d’année.

Contact
Présidente : Carmela Pesquer
06.20.29.39.00

Bonne année
En ce début d’année 2023, la 

Cabane du part’âge vous adresse ses 
meilleurs vœux… Que cette nouvelle 
année soit remplie de bonheur, de 
projets et de partage !

Notre association a pour ambition 

de créer du lien entre les habitants et 
les acteurs de notre territoire.

Si vous avez des propositions, des 
envies, une idée de projet, écrivez-
nous : lacabanedupartage@gmail.com

Au plaisir d’une rencontre,

Contact
Julie Christory et Delphine Trouble, 

co-présidentes
lacabanedupartage@gmail.com
helloasso.com/associations/la-
cabane-du-part-age
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Vie des écoles et des associations

Les Courtines

2023 pour de nouvelles découvertes
Manifestations du troisième 
quadrimestre 2022 :

• Du lundi 29 août au jeudi 1er sep-
tembre 2022 : superbe escapade de 
4 jours en Corrèze sous un soleil ma-
gnifique.

• Mardi 20 septembre 2022 : la sor-
tie surprise ! Nous avons pu visiter 
une champignonnière à Montsoreau, 
suivie d’une balade en bateau et dé-
couverte de Saumur en petit train.

• Mardi 18 octobre 2022 : journée 
détente animée par Éric Feilleux, très 
bon repas et magnifiques chansons

• Mardi 8 novembre 2022 : journée 
très importante, nous avons fêté les 

50 ans de notre association, ainsi que 
Noël. Superbe repas animé par Denys 
Grey Concept avec spectacle revue et 
cabaret. Cette journée à été très appré-
ciée par toutes les personnes présentes.

• Mardi 6 decembre 2022 : déjeuner 
spectacle au Val d’Èvre pour un grand 
moment de bonheur avec Stéphan 
Olivier et ses danseuses.
Nos projets 2023

• Jeudi 12 janvier 2023 : assemblée 
générale.

• Vendredi 10 février 2023 :  dégus-
tation de bottereaux avec animation.

• Dimanche 5 mars 2023 : loto. 
• Lundi 27 mars 2023 : spectacle Géné-

rations Mouvement, Saint-Brevin, Étoile 
de Jade.

• Samedi 1er avril 2023 : concours de 
belote.

• Vendredi 14 avril 2023 : journée re-
trouvailles-jeux de société.

• Mardi 23 mai 2023 : escapade d’une 
journée, croisière Nantes/Saint-Nazaire.                                          

Contact
Annick Casimir :
02.40.65.81.17 - 06.50.36.76.91
Ginette Mitaillé :
02.40.32.96.98 -  06.81.88.76.42

Un herbier communal ? Pourquoi ?
A quoi sert un herbier ? Nous pouvons 

dire que le but premier d’un herbier est 
de rassembler des spécimens, séchés, 
afin de mieux connaître la diversité des 
plantes et de les classer. Ces spécimens 
constituent des « preuves » matérielles, 
attestant que telle espèce fut, à un 
moment particulier, récoltée à un 
endroit bien précis. 

Outre la famille, le nom scientifique 
et le nom commun, les étiquettes des 
spécimens d’herbier indiquent le lieu et 
la date de la récolte. On peut y ajouter 
des informations relatives à la toxicité 
ou à l’utilisation thérapeutique. De 
plus, un numéro (sous la forme AST-
02-10) renvoie au nom de la plante 
sur le fichier excel de l’inventaire (588 
plantes, 350 dans l’herbier). 

À Saint-Jean-de-Boiseau l’herbier 
sert principalement à montrer la 
diversité de la flore mais aussi à 
mettre en évidence les plantes qui 
disparaissent de par l’évolution 
du climat, des pratiques agricoles 
et principalement de la pression 
anthropologique. C’est le cas du genêt 

des teinturiers qu’il faudrait rechercher. 
Il sert également à confirmer 
l’existence de plantes nouvelles 
comme l’orchis brulé (rare, il n’en 
existe que deux pieds) ou le beaucoup 
plus présent séneçon de Mazamet qui 
fleurit peu à peu en jaune le bas-côté 
de nos routes à grande circulation et 
nos chemins de randonnée. En notant 
soigneusement le lieu de collecte, 
l’herbier devrait permettre de suivre 
par exemple, la lente progression vers 
l’ouest de l’impatiens du Cap qui, en 
trente ans, est passée de La Montagne 
au Pré Varades. 

L’association Les Fragonnettes 
et la Médiathèque constituent et 
conservent ainsi une « image » de 
la flore communale. Vous pouvez y 
contribuer en participant aux ateliers 
ou en collectant et en mettant en 
commun vos propres échantillons.

Contact  
Michel DURAND
02.40.65.80.81
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Vie des écoles et des associations

Ensemble produisons notre électricité 
avec les énergies renouvelables !

Qui sommes-nous ?
Energies Citoyennes Sud Loire est 

une association de citoyens unis pour 
produire et fournir aux communes du 
Sud Loire une énergie renouvelable 
locale.

CoWatt est une SAS de l’économie 
Sociale et Solidaire. C’est une 
structure dédiée aux projets citoyens 
comme le notre, permettant de 
mutualiser les coûts, les risques et les 
compétences liés à l’installation de 
centrales solaires.

Une installation près de chez 
vous

Village artisanal au Landas à 
Saint-Jean-de-Boiseau. 1300 m2 de 
panneaux 225kWc produiront l’équi-
valent de la consommation électrique 
de 60 ménages ; travaux en 2023 ; 
coût environ 240 000 €.

Nos objectifs :
• Sensibiliser à la question de la 

transition énergétique.
• Déployer les énergies renouve-

lables sur le territoire.
• Permettre la participation ci-

toyenne en contribuant au finance-
ment et ou à la gouvernance d’un 
projet photovoltaïque.

Le financement partagé, 
comment ?

Le financement d’une installation 
est à 70 % par emprunt et à 30 % 
citoyen, en souscrivant des parts dans 
CoWatt.

Une part = 100 €
Pour devenir co-propriétaire des 

installations du Village artisanal 
du Landas, rdv sur : https://cowatt/
souscription/particulier/ ouvrir l’onglet 
« investir dans un projet »

Contact
energiescitoyennes-sudloire@

emailasso.net
ecsl.ovh

Les Amis de Sababougnouma

Un partenariat durable entre 
Saint-Jean-de-Boiseau et Ouahabou

Grâce aux dons de nos adhérents 
et à la subvention de la municipalité, 
notre association Les Amis de 
Sababougnouma continue de soutenir 
les activités scolaires et éducatives 
dans la petite ville rurale de 
Ouahabou au Burkina Faso. Chaque 
année notre contribution financière 
permet à Sababougnouma d’apporter 
une aide aux établissements scolaires 

de la ville, de financer la scolarité de 
plusieurs dizaines d’élèves, d’aider 
quelques bachelières à entrer dans 
un cycle d’études supérieures, et 
de compléter année après année 
l’équipement de la bibliothèque de la 
cité scolaire.

Depuis la rentrée, nous avons 
organisé deux soirées de soutien au 
fonctionnement de la bibliothèque, 
l’une au cinéma St Paul de Rezé où 
nous avons présenté un film très 
émouvant « Le périmètre de Kamsé » 
dans le cadre du festival Alimenterre et 
l’autre à la salle des Pierres-Blanches, 
au cours de laquelle la troupe de 
théâtre SilesMots du Pellerin nous a 
fait l’amitié de jouer à notre profit sa 
pièce jubilatoire Zaï ZaïZaïZaï.

A Ouahabou, Issa Traoré, de 
son côté, a organisé la cérémonie 
de rentrée au cours de laquelle il 
distribue les fournitures scolaires 
et un nouveau concours de dictée 
toujours aussi apprécié car il a réuni 
encore cette année plus de 150 
participants.

L’association Sababougnouma de 
Ouahabou prend son rôle éducatif très 
au sérieux dans un contexte politique 
préoccupant et réfléchit actuellement 
à de nouvelles propositions pour les 
élèves de sa commune, notamment 
sur le plan sportif.

Contact
catherinejaunait@yahoo.fr

CoWatt – Avril 2019 10 rue du Président Edouard Herriot – 44000 Nantes

solaire et citoyen

En créant la Société CoWatt 
pour mutualiser les projets, les 
associations Alisée et Elise ont 
souhaité donner la possibilité à des 
projets citoyens de trouver cette 
rentabilité qui leur manquait : Frais 
d’exploitation, expertise comptable, 
prêts bancaires, frais d’installation… 
les coûts sont optimisés pour 
permettre aux projets de se réaliser. 

Rentabiliser les petites 
installations photovoltaïques

Les citoyens qui se regroupent 
pour produire de l’électricité 
photovoltaïque (PV) doivent s’appuyer 
sur une société pour financer puis 
gérer leur projet. Or, les coûts fixes 
engendrés par la gestion de cette 
société dépassent souvent le seuil de 
rentabilité des petits projets PV.

La diminution rapide du tarif 
d’achat depuis 2010 a en effet 
fortement limité les opportunités 
rentables de produire collectivement 
de l’électricité photovoltaïque sur de 
petites toitures.

Une montée en puissance progressive
Le modèle économique de la SAS CoWatt est 

encore théorique. Il s’appuie sur des hypothèses solides 
mais reste indicatif et incertain. 

Ce modèle dépend de facteurs divers, tels que 
l’évolution du tarif d’achat ou le progrès technologique. 
Il est également très lié au degré d’implication des 
membres des communautés locales, à la fois sur leur 
territoire mais aussi à l’échelle du « mouvement 
CoWatt » (participation au Comité de Pilotage, à des 
groupes de travail etc.). 

A mesure que la puissance installée va augmenter, il 
est prévu que les revenus compensent puis dépassent 
les coûts fixes liés à la gestion et à l’exploitation de la 
société, créant ainsi de la valeur.

Fiche pratique : 

Le modèle économique
de la SAS CoWatt 
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Vie des écoles et des associations

Amicale laïque

Une fin d’année très animée !

C’est sur une note festive que 
l’année s’est achevée pour les 
bénévoles de l’Amicale Laïque avec 
l’organisation du marché de Noël. 
Le 10 décembre dernier la Clotais 
a ouvert ses portes au public pour 
un marché riche en exposants, en 
animations et en gourmandises.

Une bouffée d’air frais pour tous et 
un franc succès pour cette journée 
festive. Avec 32 exposants en salle et 
en extérieur, la présence du CAPE et 
des écoles publiques (que nous avons 
eu le plaisir d’écouter chanter), le 
soutien de L’AJI par l’intermédiaire 
de son responsable Hervé que nous 

remercions pour son implication tout 
au long de cette journée, et des jeunes 
magiciens qui ont su séduire le public 
venu les applaudir. Enfin la journée 
s’est achevée sur un concert de l’école 
de musique de l’Amicale digne des 
plus grands musiciens ! Une journée 
placée également sous le signe de la 

Les Usagers des Bacs de Loire

Votre avis nous intéresse:
A l’ouest de Nantes, la traversée de 

la Loire est difficile pour les piétons, 
les 2 roues et les automobilistes aux 
heures de pointe.

L’association des usagers des Bacs 
de Loire organise un grand sondage 

autour de ce moyen particulier pour 
traverser la Loire. N’hésitez pas à 
répondre nombreux, même si vous 
n’utilisez que rarement le Bac.

Vous pouvez répondre en flashant le 
QR-Code ci-contre ou le lien suivant :

https://f ramaforms.org/grande-
enquete-sur - lusage-des-bacs-de-
loire-1645376892

Des formulaires papier sont 
également disponibles en mairie.
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Patinage

Tout schuss pour 2023
Comme chaque année, la saison a 

débuté par le passage des roulettes et 
des « permis de lacets » pour les tous 
petits.

Les patineurs ont une nouvelle fois 
brillé dans ces épreuves.

De leur côté, nos compétiteurs 
régionaux et nationaux poursuivent 

leurs entrainements afin d’être prêts 
pour les compétitions à venir :

• 4 et 5 février : trophée des pays de 
Loire à Carquefou.

• du 31 mars au 2 avril : open de 
groupe à Dinan.

• du 8 au 10 avril : compétition de 
zone solos à Gujean Mestras.

• du 2 au 4 juin : compétition de 
zone solo à Chatellerault.

• du 17 au 19 juin : coupe de l’été 
à Orvault.

• du 8 au 15 juillet : championnat 
de France à Dijon.

Cette année, notre spectacle annuel 
aura lieu le weekend de l’Ascension 
les 18, 19 et 20 mai.

Bloquez dès à présent ces dates. 
Les places seront en vente un mois 
avant par l’intermédiaire de notre site 
de réservation (billetweb.fr)

Contact
patinage@al-saint-jean-de-boiseau.fr
Facebook : Alsjb Patinage

Multisport

Le multisport à Saint-Jean-de-
Boiseau, c’est pour tous.

Avec un effectif de 51 enfants et 
30  adultes, nous comptons cinq 
cours par semaine.

Les enfants sont encadrés par 
notre animateur Pierre Bazin qui met 
du jeu, de la bonne humeur et des 
objectifs atteignables pour que chacun 
puisse se dépasser et progresser. Des 
activités variées sont proposées sur 
des cycles de trois à quatre semaines 
pour varier les plaisirs.

solidarité avec la présence du Secours 
Populaire.

Le CA de l’amicale souhaite 
remercier la mobilisation de tous dans 
la réussite de cette journée,  ainsi 
que le public venu nombreux ! Une 
première édition qui, nous l’espérons, 
restera pérenne dans le temps.

Pour l’année 2023, d’autres 
animations sont prévues sur le site de 
la Clotais et les activités habituelles 
continuent… Notamment au niveau 
des bâtiments qui demandent 
beaucoup d’attention et qui restent 
un patrimoine que nous souhaitons 

préserver. Pour cela des rénovations 
s’imposent…  Nous avons entrepris 
pour 2022/2023 le changement 
de menuiseries vieillissantes, et 
le rafraichissement de la « cabane 
Voleau » que l’on peut voir depuis la 
rue Charles-de-Gaulle.

Si vous aimez bricoler, jardiner 
ou faire le ménage, nos équipes de 
bénévoles se réunissent chaque mardi 
matin à la Clotais.

L’Amicale Laïque de Saint-Jean-de-
Boiseau souhaite à l’ensemble de ses 
adhérents et aux Boiséens une très 
belle année 2023 !

La salle de la Clotais est réservable 
pour les particuliers, associations… 
Les permanences pour les réser-
vations ont lieu le 1er et 3eme same-
di de chaque mois de 11h à 12h 
à la Clotais (sauf juillet et août) 
Contact  : reservation.salles@al-saint-
jean-de-boiseau.fr

Contact
contact@al-saint-jean-de-boiseau.fr
al-saint-jean-de-boiseau.fr
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Meilleurs vœux pour cette nouvelle année

En ce début d’année 2023, je 
voudrais au nom de l’Alerte vous 
offrir tous mes meilleurs vœux, santé, 
bonheur, réussite dans le travail mais 
également dans les loisirs.

Le début de la saison 2022/2023 
a été marqué par une augmentation 
des adhérents dans nos différentes 
sections, nous nous rapprochons 

de nos effectifs avant «covid» soit 
environ 385. 

Le vendredi 16 décembre 2022, 
pour renouer avec la tradition du 
repas de fin d’année nous nous 
sommes retrouvés autour d’un apéro 
suivi d’un dîner.

Toutes les personnes apportant leur 
contribution au développement et au 

dynamisme de l’association étaient 
invitées : les membres du conseil 
d’administration, les retraités qui se 
réunissent tous les mercredis pour 
effectuer le nettoyage et l’entretien 
des bâtiments, les responsables des 
sections, les animateurs bénévoles, 
sans oublier les conjoints.

Début 2023, la section des retraités 
avec l’aide d’une entreprise locale de 
peinture va procéder au ravalement 
des locaux de l’Alerte, un gros 
chantier en prévision !

A l’heure où je rédige l’article, deux 
évènements sont prévus mais seront 
passés lors de la parution du bulletin 
municipal :

• L’assemblée générale le 13 janvier 
2023.

• La soirée soupe de la Chorale de 
l’Alerte «À travers champs» le samedi 
4 février 2023.

• 
Contact 

Jean-Pierre Charpentier, président
06.80.71.98.96
j.p.charpentier@orange.fr

Loisirs créatifs

Les ateliers
• Couture : lundi soir et jeudi toute 

la journée
• Vannerie : lundi après-midi
• Peinture sur porcelaine : jeudi 

toute la journée, tous les quinze jours
• Dentelles et broderies : vendredi 

après midi

• Poterie : mardi après-midi
• Tarot : lundi après midi

L’équipe des Loisirs Créatifs vous 
présentent ses meilleurs vœux pour 
l‘année 2023

Contact
Régine Brazeau, responsable, 

06.83.45.69.82
Régine Chauvet, trésorière, 

06.24.21.22.64
Odile Desfontaines, 06.03.52.60.11
Chantal Gateau, 07.86.30.23.55

Quant aux adultes, ils s’exercent 
à des sports innovants comme le 
tchoukball, kinball, PTK… coachés par 
Sébastien Eveilleau toujours à l’affut de 
règles folles pour pimenter les séances.

Contact
Le bureau : Céline, Simon, Fabien, 
Maud

mult isport@al-saint - jean-de-
boiseau.fr
www.al-saint-jean-de-boiseau.fr/p/
multisport.html
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2022, 2023 même combat, 
du basket et des sourires

Cette saison 2022/2023 au Basket 
Club Basse Loire est sans conteste 
placée sous le signe de la formation 
et du partage.

Sous la houlette de Nancy Veron et 
de son équipe de bénévoles, le club met 
tout en œuvre pour faire rimer pratique 
du basket avec plaisir de se réunir.

Cela aura commencé par le retour 
du « Basket Nights » en août dernier, 
les stages à chaque vacances scolaires 
et plus récemment le « Kinder Joy of 
Moving Day ».

Cette journée s’est déroulée le 
21 décembre 2022 en présence de 
50 enfants et 15 encadrants pour faire 
de cette journée un joli moment de 
partage.

Du coté des terrains, les équipes 
jeunes ont terminé leur première phase.

Concernant les équipes seniors, le 
maître mot de cette saison est solidarité, 
ayant dû faire face à des blessures et de 

nombreux départs non remplacés
Pour cela, Nancy Veron peut 

compter sur sa brochette de coachs 
seniors : Alan Bourse Schleret & 
Simon Grollier pour les seniors filles ; 
Jérémy Séjourné & Jeremy Jaunin 
pour les seniors garçons.

La saison est encore longue, rendez-
vous à la fin des championnats.

Contact
Nancy Veron, présidente
06.23.41.44.80
Fanny Grollier, responsable 

communication
aurillonfanny@gmail.com
06.25.35.67.10
bcbl.secretariat@yahoo.com

Bonne année 2023
L’association de patinage de Rink 

Hockey, vous souhaite une très belle 
année 2023 ! Que ça roule autant pour 
vous que pour nous.

Nous tenons à remercier 
chaleureusement tous les parents 
qui nous aident dans cette aventure, 
sans eux l’association ne serait pas 
la même ; et aussi les enfants, qui 
restent toujours aussi investis dans 
leur apprentissage de la discipline. 
Nous remercions particulièrement nos 

Une année record
La section tennis de l’ASSJB a 

commencé cette nouvelle saison en 
battant son record de nombre de 
licenciés avec 241 adhérents. 

Plusieurs joueurs et équipes se sont 
illustrés lors de la saison précédente. 

Tout d’abord Léa Rasalamaseheno 
s’est hissée en finale départementale 
des plus de 70 ans. Notre équipe 
féminine plus de 35 ans joue pour la 

première fois cette saison en régionale 
2 et son début de saison est très 
encourageant pour se maintenir, voire 
pour monter en division supérieure.
Enfin notre équipe masculine 
15/16 ans a été sacrée championne 
départementale.  

Notre tournoi open lors des 
vacances scolaires de la Toussaint a 
battu  des records de participation 

avec 90 joueurs venant de tout le 
département.

L’année 2023 a commencé 
rapidement avec le début de notre 
tournoi interne qui prendra fin en juin.

Contact
assjbtennis@gmail.com

➔
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Bonne année
Permettez-moi au nom du Comité 

de vous souhaiter à toutes et tous une 
bonne et heureuse année 2023.

Après la crise sanitaire qui a fragilisé 
de nombreuses familles, s’ajoute 
actuellement la crise énergétique 

sans parler de la crise alimentaire, 
avec une augmentation importante 
des produits de première nécessité.

Le Comité note une augmentation 
de 15% des familles accueillies.

Vous pouvez effectuer un don 

déductible des impôts : avec 10 euros, 
nous venons en aide à 5 familles.

Merci à l’avance de votre générosité.
Contact

Jacqueline Pageot
06.63.26.95.71

Calendrier 2023
Sur RDV : mon-rdv-dondesang.efs.

sante.fr.
• Bouguenais : « La Ville au 

Denis » jeudi 30 mars : 10 h 15-
13 h 15+15 h 30-19 h 30

• Bouaye : « Ensemble Sportif 
salle René-Gautier » samedi 1er avril : 
8 h 30-12 h 00.

• Bouguenais : « La Ville au 
Denis » jeudi 8 juin : 10 h 15-
13 h 15+15 h 30-19 h 30.

• Bouaye : « Ensemble Sportif salle 
René-Gautier » samedi 5 août : 8 h 30-
12 h 00.

• Bouguenais : « Centre Culturel 
Piano’cktail » jeudi 10 août : 10 h 15-
13 h 15+15 h 30-19 h 30.

• Bouguenais : « Centre Cultu-
rel Piano’cktail » jeudi 05 octobre : 
10 h 15-13 h 15+15 h 30-19 h 30.

• Bouguenais : « Centre Culturel 
Piano’cktail » jeudi 30 novembre : 
10 h 15-13 h 15+15 h 30-19 h 30.

ASSJB gym-loisir

Trois activités à venir découvrir
Les sections gym loisirs, 

sophrologie, marche nordique 
souhaitent à tous et toutes une très 
bonne année 2023.

Que cette nouvelle année permette 
à tous et toutes de profiter de toutes 
ces activités pour se maintenir en 
forme et retrouver de la convivialité.

Pour toutes questions vous pouvez 
contacter :

• Pour la gym loisirs : Chantal Le 
Roy, responsable, 06.30.34.44.80, 
ou Pascale Giraudet, trésorière , 
06.76.11.45.68.

• Pour la sophrologie  : M.Thérèse Re-
naudineau, responsable, 02.40.65.74.94.

• Pour la marche nordique : Chantal 
Le Roy, responsable, 06.30.34.44.80.

Contact
Pascale Giraudet
06.76.11.45.68
assjb-gymloisirs@sfr.fr

entraineurs, les jeunes et les moins 
jeunes, sans lesquels les joueurs ne 
pourraient pas progresser au rythme 
qu’ils ont actuellement.

Notre association accueille enfants 
et adultes, nous sommes toujours en 
recherche de participants, n’hésitez 
pas à nous contacter. Entraînements 

et matchs réguliers toute l’année. 
Venez nous voir et vous serez 

bienvenus, nous vous donnons 
rendez-vous pour une séance 
découverte les lundi de 17h à 18 h 30.

Et pour les patineurs avérés deux 
cours sont proposés, ainsi qu’un 
entraînement à Bouguenais pour les 

plus grands. Vous aussi venez faire 
comme eux !

Contact 
Nouveaux adhérents ou essai, 

Marilyne : 06.75.20.78.93
Informations générales ou autres 

questions, Ana : 06.71.12.25.90
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Santé
DENTISTES
	■ Docteurs Bray, Evrard, Perrier et Sarkissian

6 bis, rue de l’Égalité. 02.40.65.68.88

INFIRMIÈRES, INFIRMIER
	■ Mmes Dupont, Fofana, Saliou et Relet

Espace de la Halle. 02.51.70.25.10, 
06.60.14.42.66
	■ Mmes Cohignac, Danet et Jacob

10, rue Olympe-de-Gouges. 02.28.07.25.34

MASSEURS-KINÉSITHÉRAPEUTES
	■ MM. Auger, Duby, Paille, Taillandier, 

Tumarinson et Walbecque
Rue Pierre-Mendès-France. 02.40.32.92.66

MÉDECINS
	■ Docteurs Bouillot, Gavdan, Sarni, Sauvage et 

Rakoto, avenue du 11-Novembre, Espace de la 
Halle. 02.40.32.91.58

ORTHOPHONIE
	■ Céline Toutain

8, rue Olympe-de-Gouges. 02.40.78.88.91

OSTÉOPATHIE
	■ Jessica Jamoneau

10, rue Olympe-de-Gouges. 06.84.39.19.90

PHARMACIE
	■ Pharmacie de la Halle, 

avenue du 11-Novembre. 02.40.65.89.59

SERVICE DE SOINS INFIRMIERS 
À DOMICILE (SSIAD)
	■ 02.40.32.06.05

Hypnothérapeute
Pascale Le Rouzic
	■ 07.69.77.43.78

Sécurité publique
GENDARMERIE
	■ Le Pellerin. 02.40.04.66.17

POMPIERS
	■ Le Pellerin, La Montagne. 18 ou 112

SAMU (secours médicaux)
	■ 15

Action sociale
CCAS
	■ Accueil téléphonique : 02.40.65.95.56 

Accueil sur rendez-vous.

ESPACE DÉPARTEMENTAL DES 
SOLIDARITÉS
	■ Rue Pierre-Mendès-France. 02.40.65.64.34 

Du lundi au vendredi de 9 h 00 à 12 h 15 et de 
14 h 00 à 17 h 15.
Permanence des assistantes sociales et 
puéricultrices sur rendez-vous uniquement.

CPAM
	■ 9, rue Gaëtan-Rondeau, 44200 Nantes 36.46

CAF
	■ 22, rue de Malville, 44100 Nantes 

09.69.37.32.30
	■ 6bis, allée du Lac-de-Grand-Lieu, 

44400 Rezé
02.28.08.11.70

CARSAT
	■ 2, place Bretagne, 44000 Nantes

39.60

MISSION LOCALE
	■ Mardi de 14 h 00 à 17 h 00, sur rendez-vous 

06.80.13.23.78 (Marie-Laure Boulanger).

CLIC Loire-Acheneau (centre local d’infor-
mation et de coordination)
	■ Maison de quartier Grande-Ouche

9, rue de la Grande-Ouche, Bouguenais 
02.40.69.41.10

AAFP-CSF DE LOIRE-ATLANTIQUE
	■ 8, av. des Thébaudières, Sillon-de-

Bretagne 18e étage A, 44800 Saint-Herblain 
02.51.80.62.72

ADEF
	■ Aide à domicile - Emplois familiaux 44400 

Rezé, 02.40.05.00.84

VIE LIBRE
	■ Hubert et Claire Le Fur. 07.71.75.13.72

ANADOM
	■ Portage de repas et aide à domicile, 44860 

Saint-Aignan-de-Grand-Lieu 02.40.73.73.09

RÉAGIR ENSEMBLE / TRAJET
	■ Atelier chantier d’insertion, 

34, rue de l’Hommeau. 02.40.32.95.32

RETZ’AGIR
	■ Association d’aide aux demandeurs d’emploi, 

Permanence : MAIS du Pellerin les vendredis 
matin. 02.40.02.36.28

Contacts utiles
POINT RELAIS POSTE
	■ Carrefour express - Av. du 11-Novembre. 

MAISON DE RETRAITE (EHPAD)
	■ Résidence La Tour du Pé, rue de la Rivière 

02.40.65.70.42

MAISON DE LA JUSTICE ET DU DROIT
	■ 8, rue Jean-Baptiste-Vigier, 44400 Rezé 

02.51.11.37.00

CONCILIATEUR DE JUSTICE
	■ 1er et 3e jeudis du mois de 14 h 00 à 17 h 00. 

MAIS du Pellerin. 02.40.05.69.81

ACCUEIL PÉRISCOLAIRE
	■ Lundi, mardi, jeudi et vendredi de 7 h 30 

au début de classe, et de la fin de classe à 
18 h 30 aux écoles élémentaire et maternelle 
publiques. Renseignements et inscriptions en 
mairie 02.40.65.95.54

MULTI-ACCUEIL
	■ Rue des Violettes. 02.40.32.97.11

Tous les jours de 8 h 00 à 18 h 30

RELAIS ASSISTANTS MATERNELS
	■ Lundi et jeudi de 9 h 00 à 12 h 30 et de 

14 h 00 à 17 h 30.
Sur rendez-vous à la mairie.
02.40.05.65.15

ACCUEILS DE LOISIRS MUNICIPAUX
	■ Fonctionnent à la journée ou à la demi-

journée durant les petites vacances scolaires et 
le mercredi de 9 h 00 à 17 h 30
02.40.94.14.27 (3-6 ans), 
02.40.65.65.66 (6-14 ans)
	■ Péricentre: 7 h 30 à 9 h 00 et 17 h 30 à 

18 h 30.

LOCAL JEUNES
	■ AJI (Animation jeunes intercommunale) 

Impasse Jean-XXIII 02.40.65.99.10

MÉDIATHÈQUE EDMOND-BERTREUX
	■ Rue du 14-Juillet

Mardi de 16 h 00 à 18 h 30, mercredi de 
10 h 00 à 12 h 30 et de 14 h 00 à 18 h 00, 
vendredi de 16 h 00 à 18 h 30, samedi de 
10 h 00 à 12 h 30 et de 14 h 00 à 17 h 00.
02.40.32.97.31

CIMETIÈRE COMMUNAL
	■ du 15 juin au 14 septembre : 8 h 00 / 20 h 00

du 15 septembre au 14 juin : 8 h 00 / 19 h 00

CIMETIÈRE MÉTROPOLITAIN
	■ du 1er octobre au 31 mars : 8 h 30 / 18 h 00

du 1er avril au 30 septembre : 8 h 30 / 20 h 00

DÉCHETTERIE
	■ Rue de la Poterie, 7 jours sur 7 (sauf jours 

fériés) de 10 h 00 à 17 h 45. 02.40.65.74.17

IMPÔTS
	■ Centre des finances publiques, 2 rue 

Général-Margueritte, 44035 Nantes cedex 1 
02.51.12.80.80 
	■ SIP (Service des impôts des particuliers) 

Nantes sud, 2 rue Eugène-Orieux, 44400 Rezé 
02.53.55.13.00

Administrations locales
Mairie
Avenue du 11-Novembre
Tél. 02.40.65.61.00 – Fax 02.40.32.98.47 
saint-jean-de-boiseau.fr
accueil@saintjeandeboiseau.fr
Lundi et mercredi : de 8 h 30 à 12 h 00 et de 
13 h 30 à 17 h 30.
Mardi et vendredi : de 8 h 30 à 12 h 00 et de 
15 h 00 à 17 h 30.
Jeudi : de 8 h 30 à 12 h 00 et de 13 h 30 à 
19 h 00 (sauf juillet et août de 8 h 30 à 12 h 00 et de 13 h 30 à 17 h 30.)

Directeur général des services : M. Le Thiec

Nantes Métropole
Pôle sud-ouest - Parc d’activités de 
La Bouvre - 3 boulevard Nelson-Mandela, 
44340 Bouguenais. Tél. 02.28.00.16.00 
Directrice du pôle : Mme Le Pehun

À votre serviceÀ votre service
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